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SUMARIO

Se reanuda la sesión a las nueve horas, dos minutos del día veintiocho de octubre de dos mil veintiuno. 

DEBATE DEL ESTADO DE LA COMUNIDAD

11-21/CCG-000001. Debate sobre el estado de la Comunidad Autónoma de Andalucía (continuación) (pág. 5).

Intervienen:
Dña. María Teresa Pardo Reinaldos, del G.P. Ciudadanos.
D. Juan Manuel Moreno Bonilla, presidente de la Junta de Andalucía.
D. José Antonio Nieto Ballesteros, del G.P. Popular Andaluz.
Dña. María Márquez Romero, del G.P. Socialista.
D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
D. Rodrigo Alonso Fernández, del G.P. Vox en Andalucía.
D. Enrique Moreno Madueño, del G.P. Ciudadanos.
D. Pablo José Venzal Contreras, del G.P. Popular Andaluz.

Votación de las propuestas de resolución del G.P. Socialista.
Votación de las propuestas 1, 8 y 26: aprobadas por unanimidad.
Votación de las propuestas 2, 4, 5, 14, 17, 18, 20, 22 a la 25, 29, 30, 32 al 35: rechazadas por 38 votos 
a favor, 56 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 3, 7, 13, 15, 16, 19 y 27: aprobadas por 84 votos a favor, 11 votos en contra, 
ninguna abstención.
Votación de la propuesta 6: rechazada por 39 votos a favor, 45 votos en contra y 11 abstenciones.
Votación de las propuestas 9 y 21: aprobadas por 50 votos a favor, un voto en contra y 44 abstenciones.
Votación de la propuesta 10: aprobada por 39 votos a favor, ningún voto en contra y 56 abstenciones.
Votación de las propuestas 11, 12 y 31: aprobadas por 50 votos a favor, 45 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de la propuesta 28: aprobada por 39 votos a favor, 11 votos en contra y 45 abstenciones.

Votación de las propuestas de resolución del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.
Votación de las propuestas 1, 3, 5, 14, 15, 20, 23, 29 y 30: rechazadas por 39 votos a favor, 56 votos 
en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 2, 28, 31 y 32: aprobadas por 39 votos a favor, 11 votos en contra y 45 
abstenciones.
Votación de las propuestas 4 y 9: aprobadas por 50 votos a favor, 2 votos en contra y 43 abstenciones.
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Votación de la propuesta 6: aprobada por 84 votos a favor, ningún voto en contra y 11 abstenciones.
Votación de las propuestas 7, 13, 21 y 26: aprobadas por unanimidad.
Votación de las propuestas 8, 12, 16, 24 y 25: aprobadas por 49 votos a favor, 46 votos en contra, 
ninguna abstención.
Votación de las propuestas 10, 11, 22 y 35: aprobadas por 84 votos a favor, 11 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de las propuestas 17 a la 19: rechazadas por 39 votos a favor, 45 votos en contra y 11 
abstenciones.
Votación de las propuestas 27 y 33: rechazadas por 6 votos a favor, 56 votos en contra y 33 abstenciones.
Votación de la propuesta 34: aprobada por 39 votos a favor, ningún voto en contra y 56 abstenciones.

Votación de las propuestas de resolución del G.P. Vox en Andalucía.
Votación de la propuesta 1: aprobada por 44 votos a favor, 6 votos en contra y 45 abstenciones.
Votación de las propuestas 2 y 25: aprobadas por 89 votos a favor, 6 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de la propuesta 3: rechazada por 11 votos a favor, 51 votos en contra y 33 abstenciones.
Votación de las propuestas 4 al 6, 8, 10, 16, 19 a la 24 y 27: aprobadas por 57 votos a favor, 38 votos 
en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 7, 13, 30 y 35: rechazadas por 11 votos a favor, 39 votos en contra y 45 
abstenciones.
Votación de las propuestas 9, 11, 12, 14, 15, 17, 18, 26, 28, 31 a la 34: rechazadas por 11 votos a favor, 
84 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de la propuesta 29: rechazada por 11 votos, 84 votos en contra, ninguna abstención.

Votación de las propuestas de resolución del G.P. Ciudadanos.
Votación de las propuestas 1 y 21: rechazadas por 45 votos a favor, 50 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de las propuestas 2 y 25: aprobadas por 78 votos a favor, 11 votos en contra y 6 abstenciones.
Votación de las propuestas 3, 4 y 33: aprobadas por 56 votos a favor, 33 votos en contra y 6 abstenciones.
Votación de las propuestas 5, 29 y 34: aprobadas por 84 votos a favor, 11 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de las propuestas 6, 17, 18, 20 y 35: aprobadas por unanimidad.
Votación de las propuestas 7, 8, 11, 14, 19, 22 y 24: aprobadas por 56 votos a favor, 39 votos en contra, 
ninguna abstención.
Votación de las propuestas 9, 30 a la 32: aprobadas por 51 votos a favor, 44 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de las propuestas 10 y 26: aprobadas por 45 votos a favor, 44 votos en contra y 6 abstenciones.
Votación de la propuesta 12: aprobada por 78 votos a favor, 17 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de la propuesta 13: aprobada por 88 votos a favor, ningún voto en contra y 6 abstenciones.
Votación de la propuesta 15: aprobada por 62 votos a favor, 33 votos en contra, ninguna abstención.
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Votación de la propuesta 16: aprobada por 45 votos a favor, 38 votos en contra y 11 abstenciones.
Votación de la propuesta 23: aprobada por 45 votos a favor, ningún voto en contra y 50 abstenciones.
Votación de la propuesta 27: aprobada por 45 votos a favor, 6 votos en contra y 44 abstenciones.
Votación de la propuesta 28: aprobada por 55 votos a favor, ningún voto en contra y 39 abstenciones.

Votación de las propuestas de resolución del G.P. Popular Andaluz.
Votación de las propuestas 1, 24 y 26: rechazadas por 45 votos a favor, 50 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de la propuesta 2: aprobada por 78 votos a favor, 11 votos en contra y 6 abstenciones.
Votación de las propuestas 3 y 4: aprobadas por 56 votos a favor, 33 votos en contra y 6 abstenciones.
Votación de las propuestas 5 y 35: aprobadas por 83 votos a favor, 12 votos en contra, ninguna 
abstención.
Votación de las propuestas 6, 17, 18 y 20: aprobadas por unanimidad.
Votación de las propuestas 7, 8, 11, 14, 19, 27, 32 y 33: aprobadas por 56 votos a favor, 39 votos en 
contra, ninguna abstención.
Votación de la propuesta 9: aprobada por 51 votos a favor, 44 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 10, 22 y 30: aprobadas por 45 votos a favor, 44 votos en contra y 6 
abstenciones.
Votación de la propuesta 12: aprobada por 78 votos a favor, 17 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 13 y 34: aprobadas por 89 votos a favor, ningún voto en contra y 6 
abstenciones.
Votación de la propuesta 15: aprobada por 62 votos a favor, 33 votos en contra, ninguna abstención.
Votación de las propuestas 16, 21, 23 y 25: aprobadas por 45 votos a favor, 39 votos en contra y 11 
abstenciones.
Votación de las propuestas 28 y 31: aprobadas por 55 votos a favor, ningún voto en contra y 40 
abstenciones.
Votación de la propuesta 29: aprobada por 56 votos a favor, 39 votos en contra, ninguna abstención.

Se levanta la sesión a las trece horas, cincuenta y un minutos del día veintiocho de octubre de dos mil 
veintiuno.
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11-21/CCG-000001. Debate sobre el estado de la Comunidad Autónoma de Andalucía (continuación)

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Buenos días, señorías.
Iniciamos nuevamente la sesión plenaria. Y permítanme, que estoy convencida de que hablo en nombre 

de todos los miembros de la Cámara, para darles nuestro más sentido pésame a los familiares y amigos de 
don Isaías Pérez Saldaña, que, como todos saben, falleció.

Continuamos la sesión plenaria. Y, en primer lugar, interviene el Grupo Parlamentario Ciudadanos, que 
tanto Ciudadanos como el Partido Popular me han pedido acumulación de los turnos, con lo cual tienen un 
turno de intervención de un máximo de treinta minutos.

Señora Pardo, cuando quiera.

La señora PARDO REINALDOS

—Buenos días.
Gracias, señora presidenta.
Buenos días, presidente.
Este Grupo Parlamentario de Ciudadanos comienza el debate del estado de la comunidad de una forma ab-

solutamente responsable y desde una utilidad para esta comunidad. Porque sepan ustedes que este es el de-
bate del estado de la comunidad y es un debate donde —como no puede ser de otra forma— este Gobierno y 
el Gobierno formado por Ciudadanos rinde cuentas con total transparencia ante los andaluces. Y esta rendición 
de cuentas implica que los distintos partidos políticos podemos aportar 35 propuestas para mejorar la vida de 
los andaluces. Y sepan ustedes —y lo digo tristeza— que ayer aquí no se dio muestra de ello, porque yo tenía 
la ilusión y tenía la esperanza de que los distintos partidos políticos de la oposición subieran aquí a dar propues-
tas que mejoraran la vida de Andalucía y de los andaluces. Y, sin embargo, vimos y observamos cómo algunos 
debates, lejos de construir, eran unos debates que se hicieron totalmente de una forma negativa. Y esta respon-
sabilidad, que a todos los responsables públicos, a todos los representantes públicos se nos presupone que de-
bemos de estar para el interés general, ahora más que nunca cobra fuerza, porque los andaluces nos necesi-
tan, porque están en una situación y estamos en una situación absolutamente necesaria y debemos de estar a 
altura de Estado y debemos de implicarnos y ocuparnos de Andalucía y de los andaluces. Y esta responsabili-
dad se ha llevado por mi grupo parlamentario tanto cuando éramos oposición —que apoyamos al Gobierno de 
la señora Susana Díaz con una serie de medidas— como ahora que estamos en el Gobierno y que aceptamos 
las enmiendas de los distintos partidos políticos. Pero esta responsabilidad también se tiene que materializar, 
porque a mí me sorprendió, por ejemplo, que la portavoz, la líder de la oposición, la señora Férriz, hiciera un Su-
sana Díaz, que hiciera un speech y se marchase. Hoy vemos que hay portavoces que ni siquiera están. Y yo me 
pregunto: ¿qué hay más importante ahora mismo que intentar escuchar a los distintos partidos políticos? Sí, con 
distintos ideales, pero que aportan y van a aportar propuestas de mejora para Andalucía y para los andaluces.



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 114 XI LEGISLATURA 28 de octubre de 2021

PLENO

Pág. 6

D
S

PA
_1

1_
11

4

Este debate del estado de la comunidad comienza de una forma totalmente distinta a como fue en octu-
bre de 2020, porque, claro, en aquella época todavía no se veía la luz a la salida de esa crisis sociosanitaria y 
económica, no se veía tampoco la salida del crecimiento económico. Y hoy día el virus está presente y debe-
mos seguir siendo responsables. Y, precisamente por esa responsabilidad, el mejor recuerdo que les pode-
mos dar a todas las víctimas del virus, a todas aquellas familias que sufrieron y a todos los enfermos de esta 
pandemia, es que estemos a la altura todos los representantes públicos. Es reconocer y agradecer el maravi-
lloso y el gran trabajo que han hecho todos los profesionales, especialmente en sanidad, en educación, todos 
los funcionarios de las Administraciones públicas, pero también los autónomos y los empresarios que consi-
guieron mantener a Andalucía en pie.

[Aplausos.]
Ya les anticipo que el Grupo Parlamentario Ciudadanos va a realizar un debate de una manera sensata, 

útil, responsable y, sobre todo, realista, de una manera que toque el problema de los andaluces. Y sus apor-
taciones serán encaminadas precisamente para esto, para mejorar la vida de los andaluces, para revertir los 
efectos de esta pandemia.

Hoy, señorías, más que nunca deberíamos dejar los intereses partidistas y los intereses electoralistas fue-
ra de esta Cámara, porque los andaluces lo merecen. Andalucía hoy es una comunidad muy distinta a la que 
nos encontramos el día 2 de diciembre. En Ciudadanos queríamos y apostábamos por esta región, porque 
sabíamos del potencial de esta región, porque sabíamos que no estaba condenada por ninguna plaga bíblica 
y sabíamos que no nos íbamos a resignar. Lo único que era evidente es que estaba sufriendo y era protago-
nista de la mala gestión, por supuesto, y del régimen clientelar que utilizaba las instituciones a modo de chi-
ringuito por el anterior Gobierno socialista.

Y el día 2 de diciembre los andaluces pidieron un cambio, y ese cambio llegó a Andalucía para que esta 
institución se pareciera un poco más a los ocho millones y medio de andaluces que trabajan día a día dura-
mente para revertir esta situación y para colocar a la Junta de Andalucía en lo que es hoy día. Ciudadanos 
cree en una Andalucía próspera y lucha por ello, una Andalucía llena de oportunidades, liderada, por supues-
to, por la justicia social. Y empezamos a trabajar en ello ya en el 2015.

Aquí, Ciudadanos, en esta Cámara y siendo oposición, bajó los impuestos. Por primera vez, los autóno-
mos tenían voz con el partido de Ciudadanos y, por supuesto, empezaron a revertir y se empezaron a rege-
nerar las instituciones, porque eso es Ciudadanos, regeneración de las instituciones.

Ahora este Gobierno ha situado a esta tierra donde merece, en una tierra próspera y en una tierra llena de 
oportunidades para todos los andaluces. Y nos queda mucho por hacer, por eso todos debemos de estar a 
la altura. Pero hoy lo evidente es que el PIB crece por encima de la media nacional. El PIB de Andalucía cre-
ce también por encima de la media de la Unión Europea. Se ha reducido el desempleo en 150.000 andalu-
ces. Se ha aumentado la filiación de la Seguridad Social. Se han creado y somos líderes en creación de em-
presas. Somos líderes en creación de autónomos. Hemos bajado los impuestos, y con Ciudadanos lo vamos 
a seguir haciendo. Y por supuesto esta comunidad está dentro del ranquin, la sexta comunidad autónoma en 
competitividad fiscal. Y esto, señoría, aplicándose los mayores presupuestos en educación, en salud, en po-
líticas sociales y, por supuesto, en dependencia, porque esa es la realidad de hoy día, y eso es el resultado 
de este Gobierno de Ciudadanos y de PP.
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Han pasado muchas cosas, pero si hay alguna palabra que para este grupo parlamentario las resume 
es la reforma. Este Gobierno es reformista, es ejecutor de políticas liberales, donde la libertad de nuestra 
economía, la ayuda a nuestros emprendedores, el respeto a la diversidad personal, a las diferentes fami-
lias —con ese— y el blindaje a los servicios públicos están garantizados. Y todas las propuestas que pre-
senta Ciudadanos aquí, en este debate, giran sobre tres ejes fundamentales: uno, vamos a seguir bajan-
do impuestos a los andaluces —escúchenme bien—. Ciudadanos es garantía de que se va a seguir bajan-
do impuestos a los andaluces, porque no vamos a permitir que los sablazos del señor Sánchez se impon-
gan aquí, en Andalucía.

Vamos a fortalecer y a seguir fortaleciendo, y a blindar los servicios públicos esenciales: la educación, la 
salud, por supuesto, las políticas sociales y la dependencia están blindadas con el Gobierno de Ciudadanos. 
Y vamos seguir apoyando y fomentando al sector empresarial, a las pymes y a los autónomos, que son los 
que generan riqueza. Y todo esto, mientras este Gobierno prorroga una tarifa plana para los autónomos has-
ta septiembre de 2022, nos encontramos con el agravio del señor Sánchez, que en los Presupuestos Gene-
rales del Estado pretende aumentar la base de cotización y, por supuesto, las cuotas de los autónomos. Y ya 
les digo que nos van a tener enfrente.

Miren ustedes, la bajada de impuestos y la eliminación de las trabas administrativas están en el ADN de 
Ciudadanos. En 2017 —como ya les decía—, el impuesto de sucesiones y donaciones, en esta Cámara, fue 
una exigencia de Ciudadanos, y así se hizo.

Y ha quedado claro —y queda claro para todo el mundo— que el Partido Socialista, en este momento, el 
señor Espadas y el señor Sánchez, pretenden subirnos los impuestos a los andaluces, y ya les digo una cosa, 
y lo tengan claro: mientras Ciudadanos esté en este Gobierno no se vuelve a imponer el impuesto de suce-
siones y donaciones a los andaluces. Ténganlo claro.

[Aplausos.]
No vamos a permitir que se saquee el bolsillo de los andaluces y no vamos a permitir que se imponga de 

nuevo este impuesto injusto, porque queda evidenciado que, mientras Ciudadanos nos gobierna, es garan-
tía de que los impuestos se bajan. Y queda evidenciado que cuando lo haga el Partido Socialista, lo que pre-
tende es subirlo.

Y los liberales creemos que hay que reducir los impuestos, claro que sí, pero no como dice la mentira del 
Partido Socialista o de la izquierda, para mermar los servicios públicos. No, porque ha quedado acredita-
do con hechos que rebajando los impuestos, dejando el dinero de los andaluces en sus bolsillos, se recau-
da más, porque ha quedado acreditado que se invierte más con Ciudadanos en políticas y en servicios pú-
blicos esenciales.

Por eso este Gobierno tiene, de nuevo, el mayor presupuesto en educación, en salud y en políticas socia-
les, y lo seguiremos haciendo. Y prueba de ello es la Ley de Tributos Cedidos, que se trajo aquí a esta Cáma-
ra, y que, por supuesto, el Partido Socialista votó en contra, y que supone una mejora y una reducción para 
más de 4 millones de andaluces. Y lo volveremos a hacer, porque en 2022 volveremos a dar otra tuerca más 
a este impuesto injusto, insolidario, el impuesto de sucesiones y donaciones, bajando el tipo a hermanos, tíos 
y sobrinos. Qué lejos queda, ¿verdad?, aquella Andalucía del infierno fiscal. Qué lejos queda aquella Andalu-
cía que pagaba ese impuesto tan injusto.
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Y ahora el señor Espadas y el señor Pedro Sánchez pretenden hacer la recentralización de este impues-
to aquí, en Andalucía, atentando, como no puede ser de otra forma, contra la autonomía financiera de las co-
munidades autónomas y, por supuesto, contra el estado de las autonomías. 

Pues le garantizo una cosa, este impuesto, ténganlo claro, que mientras Ciudadanos esté en el Gobierno, 
este impuesto de sucesiones y donaciones —lo vuelvo a repetir— no se vuelve a poner.

Y les voy a garantizar otra cosa. Los andaluces no van a pagar ni un solo euro mientras Ciudadanos esté 
en el Gobierno por circular por los más de 10.000 kilómetros de sus autovías, eso tampoco. No se van a acep-
tar, por parte de Ciudadanos, ningún tipo de imposición centralizadora, intervencionista o populista. 

[Aplausos.] 
Porque vamos conociendo todos que el señor Espadas y el señor Sánchez quieren subir los impuestos a 

los andaluces. Quieren intervenir la economía y también el control del precio de los alquileres. Pues lo llevan 
claro, señorías, porque cada euro que el señor Sánchez suba de impuesto a los andaluces, Ciudadanos los 
bajará en Andalucía. Así de claro lo decimos.

No es tiempo de asfixiar a las familias, señorías, es tiempo de ayudarlas, de revertir esta situación.
La eliminación, además, de las trabas administrativas, aquí, en esta región, ha supuesto un crecimiento y un 

aumento de las empresas, porque nos encontrábamos con una maraña burocrática tremenda, que impedía que 
esta región prosperase, que impendía que grandes empresas viniesen aquí. Y esto se ha acabado, porque tam-
bién esta maraña administrativa era un problema para la ciudadanía y para las gestiones de las familias andaluzas.

Por eso pusimos en marcha el Decreto de Simplificación Administrativa, un decreto que precisamente apli-
caba eso, una simplificación en los trámites, y que ha supuesto titulares como los de hoy: que Andalucía es 
líder en creación de empresas. Nunca, nunca nuestra comunidad ha sido más atractiva y más competitiva en 
inversiones que con el Gobierno de Ciudadanos. No es suficiente, lo sabemos, por eso seguimos trabajan-
do, día tras día, y duramente.

Un Gobierno, señorías, tiene que estar al lado de las empresas, y lo digo así de claro. Un Gobierno no 
puede remar en contra de las empresas, por la sencilla razón de que son los que generan empleo y son los 
que generan riqueza. Y esa riqueza y ese empleo, después, se va a revertir en la educación y en las camas 
de los hospitales.

Andalucía no puede prosperar sin las empresas, por eso debemos apoyarlas, y por eso, hoy día, estos apoyos 
deben materializarse para que estas empresas se queden aquí, en Andalucía, y no se vayan a otras regiones.

Con respecto a los servicios públicos esenciales, estos que, por supuesto, con el Gobierno de Ciudada-
nos vamos a blindar.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, por favor, ¿pueden guardar un poco de silencio?

La señora PARDO REINALDOS

—Voy a ser muy clara.
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Con Ciudadanos quedan blindados los servicios esenciales públicos: la educación, la salud, las políticas 
sociales y la dependencia están totalmente blindadas con este Gobierno de Ciudadanos.

[Aplausos.]
Y mal que les pese a muchos —que algunos lo prometieron y, como siempre, promesas vacías—, hoy día, 

en educación, se invierte el 5,5% del PIB de esta región.
En educación tenemos la mayor plantilla docente, casi 110.000 docentes; en sanidad se invierte el 7,5% 

del PIB, y, por supuesto, en políticas sociales se van a aumentar en 2.600 millones en políticas de igualdad 
y de dependencia.

Y se preguntarán cómo es posible. ¿Cómo es posible que bajando los impuestos, como pretende Ciuda-
danos con las políticas liberales, se recaude más? Por una sencilla razón: porque el tiempo nos ha dado la 
razón. No se trata de gastar más, se trata de gastar mejor, de ser eficaces, de ser eficientes y, por supuesto, 
aplicarlo a lo esencial y a lo verdaderamente importante.

Y mientras antes el dinero de los andaluces se iba por las cloacas de la corrupción, ahora el dinero de los 
andaluces, con Ciudadanos en el Gobierno, está en sus bolsillos, y está en lo verdaderamente importante.

Señorías, en política no existen los milagros. Esto no es el milagro andaluz como tal, es un milagro por-
que detrás viene un trabajo, viene un esfuerzo y, por supuesto, viene un compromiso de este Gobierno con 
los andaluces y con Andalucía. Ése es el resultado.

[Aplausos.]
Y hemos tenido que gestionar situaciones muy difíciles dentro de la pandemia. Y gracias a la colaboración 

de la oposición, en estos momentos, hemos seguido para delante, no nos hemos rendido. Porque yo les pon-
go un ejemplo, ¿se acuerdan ustedes de la vuelta al cole, esa campaña de desprestigio, de mantra, que hi-
cieron, de mensajes totalmente catastrofistas? Pues, la vuelta al cole se hizo, y se hizo 100% segura, y esto 
se hizo gracias a las actuaciones de este Gobierno, desde la Consejería de Educación; también gracias a la 
responsabilidad de los docentes, de las AMPA, de los andaluces y de las familias. Porque, ¿ha sido fruto de 
la casualidad? No, ha sido fruto de la planificación y de la preparación en el curso.

Nunca antes la educación andaluza ha tenido tantos recursos como ahora. Se han invertido 754 millones 
de euros para hacer frente al COVID, precisamente para el curso 2020-2021. Esta inversión ha supuesto un 
aumento del 10,2% del gasto ordinario de esta consejería, y puedo decir, de forma orgullosa, que ha sido la 
consejería que más ha invertido en relación al presupuesto para hacer frente a esto, y todo a pulmón.

El mayor presupuesto de la historia en educación es con el Gobierno de Andalucía. Se ha aumenta-
do un 31% con respecto al Gobierno socialista, 440 millones. Y este presupuesto es gracias al Gobierno de 
Ciudadanos.

Hoy, los centros educativos están 100% libres de COVID, y los padres, el 98%, hemos podido escoger li-
bremente el centro donde nuestros hijos estudian.

En salud, ayer la portavoz del Partido Socialista casi toda su intervención fue una forma abrupta —y lo 
digo así de claro— con el tema de salud, pero yo solamente le voy a dar dos datos, dos, porque no quiero..., 
tampoco creo que el presidente lo dejó ayer muy claro. El mayor recorte presupuestario que ha sufrido esta 
región en tema de salud fue durante los periodos 2012 a 2014: 3.000 millones de euros recortó el Partido So-
cialista en salud.
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Y otro segundo dato: esta comunidad autónoma, la que heredamos este Gobierno de PP y Ciudadanos, 
se encontró que esta comunidad aplicaba el menor gasto por habitante en salud. Y esto no lo dice esta par-
lamentaria, eso lo dijo el Tribunal de Cuentas en el año 2018.

Hoy por hoy se han invertido en salud 34.000 millones de euros por este Gobierno, y 50.000 cuando aca-
be esta legislatura. Jamás, jamás en la historia, esta región ha recibido unos recursos tan importantes y de 
tal calado como con este nuevo Gobierno.

Se han incrementado los recursos humanos para sanidad, por supuesto, pero también algo importante: se 
ha mejorado las condiciones retributivas y la estabilidad de la plantilla. Eso es una herencia y un legado que 
nos dejó el Partido Socialista y al que hizo referencia ayer el presidente.

En Ciudadanos no nos conformamos, sabemos que queda mucho para hacer, y por eso seguimos tra-
bajando. Pero también le digo una cosa: en Ciudadanos tenemos un compromiso inquebrantable con las 
políticas sociales. Nos encontramos a miles de personas en los cajones metidas —se acuerdan ustedes, 
se acuerda, señora consejera—, de valoración para dependencia. Eso supone también un agravio a las 
miles de familias que estaban esperando, precisamente, esa valoración para poder ser atendidas de una 
forma digna.

Nunca se había apostado tanto como la dependencia como desde Ciudadanos, con esta consejería. Los 
dependientes y los trabajadores del sector han sido una prioridad desde el minuto uno. Y ahora, con Ciuda-
danos, se les pone en valor y, por supuesto, se les reconoce su trabajo.

En este año, al final de este año, doscientas cincuenta mil personas dependientes han sido atendidas. 
Señoría, eso es una cifra récord. Se han contratado setecientos profesionales para reforzar estos servicios, 
se han creado ochocientas nuevas plazas para personas mayores y con discapacidad. Y con Ciudadanos al 
frente, se han ampliado, en solo dos años, en solo dos años, mil plazas más que lo que hizo el PSOE en cua-
tro; en solo dos. 

Pero ayer daba cuenta, también en este atril, y yo lo digo claramente, la consejera estuvo negociando duran-
te cinco meses con el tercer sector y, a pulmón, se ha conseguido que en el segundo semestre de 2020, 13,5 
millones de euros; en el primer semestre de 2021, 10,4 millones de euros; y en la primera y la quinta ola, un to-
tal de 22,5 millones para ayudar al tercer sector. Señorías, y todo a pulmón, a pulmón.

 Se han incrementado en 2,6 el precio de coste/plaza de los centros de día y de las residencias; esa que, 
por cierto el Partido Socialista tuvo congelada durante seis años.

Y óiganme bien, óiganme bien: ni un solo paso atrás en la lucha contra la violencia machista; ni uno.
[Aplausos.]
Porque Ciudadanos es garantía de protección y de defensa de todas las víctimas de violencia machista, y 

porque en Ciudadanos defendemos la igualdad, la libertad y también la diversidad. Somos garantía de ello. 
Vamos a seguir invirtiendo en los medios que sean necesarios para acabar con esta lacra. Y se han incre-
mentado en 44 millones de euros al Instituto Andaluz de la Mujer, pero también en cuatro millones de euros 
para ayudar a las mujeres en riesgo de exclusión social 

Y hablando de servicios públicos, esos servicios públicos que primero tocan los ciudadanos, que son los 
ayuntamientos. Lo digo así de claro: nadie jamás se ha preocupado tanto por los ayuntamientos que el vice-
presidente y consejero, Juan Marín, nadie. Y lo digo así y lo pongo con hechos, lo pongo con hechos.
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Se ha incrementado el fondo de la Patrica hasta 510 millones de euros; Patrica que el Partido Socialis-
ta, por cierto, tenía congelada desde el 2012. Se ha incrementado el PCA en 60 millones de euros para do-
tarles de liquidez a estos ayuntamientos. Esos los..., portavoces del Partido Socialista, que se dan golpes 
diciendo y hablando de municipalismo y dejan una deuda de 180 millones de euros. Pues con este Gobier-
no de Ciudadanos y con su consejería, se ha reducido esta deuda al 98%. Pero, además, se ha aproba-
do un decreto para aplazamiento y fraccionamientos de las deudas para los ayuntamientos, por una senci-
lla razón: para que pudieran licitar a los fondos Next Generation y pudieran revertir el desarrollo económi-
co y social de su zona. Eso es gestión, eso es preocuparse y ocuparse de los ayuntamientos. Menos pa-
labras y más hechos. 

[Aplausos.]
Y ya se ha quedado demostrado que Andalucía no tenía ninguna maldición ni ninguna plaga bíblica, sim-

plemente ha sido la protagonista, y ha sido sometida durante cuatro décadas de la gestión del Partido Socia-
lista, al despilfarro, los chiringuitos, el saqueo y la mala gestión. 

Y es cierto, esta maldita pandemia nos paró a todos, pero vamos a seguir trabajando. Y aun saliendo de 
esta pandemia, hablando de empleo y de economía, la economía andaluza ha crecido en el primer semes-
tre del año, en un 6,1% del PIB, por encima de la media española y por encima de la media de la zona euro. 
Hoy día somos la locomotora de generación de empleo autónomo: uno de cada tres, se pone aquí y se crean 
aquí en España. Los autónomos saben que, este partido y mis 21 parlamentarios, somos defensa, y siem-
pre lo hemos sido y seremos su voz y fomentaremos su labor y, por supuesto, los ayudaremos. Los autóno-
mos, para Ciudadanos, siempre han sido una prioridad, porque sabemos que generan uno de cada tres em-
pleos en esta región.

Y así lo hemos demostrado, porque con mi consejera, y desde la consejería, se ha ampliado esta tarifa 
plana a los veinticuatro meses mientras que en los presupuestos generales del Estado, el señor Sánchez pre-
tende imponerles la subida de la cuota y de las bases de cotización.

Señorías, hechos. Nuestro modelo, el modelo de este Gobierno, el modelo de Ciudadanos funciona. Se 
supera por primera vez a Cataluña y a Madrid en la creación de autónomos.

Y además hemos protegido a los trabajadores en ERTE sin mover ni un solo papel. Se han levantado y 
han tenido las ayudas en sus cuentas. Eso es ayudar y eso es responsabilidad.

Y hablando de economía, hay que hablar también de los sectores primarios, de nuestros agricultores, de 
los pescadores, de los ganaderos. Hablar de economía es hablar del turismo, que es, por supuesto, un sec-
tor estratégico en esta comunidad. Hablar de economía es hablar de I+D+i, porque nosotros apostamos por 
la investigación, la innovación y la digitalización para esta región.

Y frente a quienes tenían sumida a Andalucía en la parálisis, nosotros apostamos por infraestructuras, por 
revitalizar el campo, por el impulso a las pequeñas y a las medianas empresas. Nuestros sectores producti-
vos son el motor aquí, en Andalucía; somos conscientes de ello y por eso apostamos y vamos a seguir defen-
diéndoles, fomentando e impulsando las medidas más beneficiosas para el sector agroalimentario. Sí, seño-
rías, también para oponernos al agravio de la PAC. Así lo hemos hecho y así lo vamos a defender.

El sector turístico, este sector tan azotado incluso por ministros de Turismo, genera el 14% del PIB en esta 
región. Es un sector turístico que ahora ha generado, en el mes de septiembre, 26.078 nuevas altas, 26.078 
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nuevos puestos de trabajo. Genera…, 430.000 trabajadores están vinculados a este sector. Y un sector que 
se vio parado de la noche a la mañana.

Hemos consolidado el turismo como un turismo seguro, liderado con un crecimiento de empleo en este 
sector. Pero tenemos que continuar. Y mientras que este Gobierno, el Gobierno de Ciudadanos, y desde la 
consejería de Juan Marín, se han aportado ayudas para revertir esta situación, tenemos que seguir los agra-
vios con el señor Pedro Sánchez, que ha aportado cero euros para este sector. Pero que ya no venga, está 
el Gobierno aquí y el Gobierno va a seguir trabajando por ello.

[Aplausos.]
Por ello, vamos a volver a pedir la rebaja del IVA en el sector turístico; un IVA superreducido al 4%, por-

que es necesaria la recuperación de este sector para esta región. 
Con el Gobierno andaluz, las empresas aumentan —ya lo he dicho—, no solamente porque hemos elimi-

nado las trabas burocráticas, sino porque en el segundo trimestre se acredita que está por encima de la me-
dia nacional en un 3,6%. Se han creado más de 7.700 empresas y se ha superado en nivel de exportaciones 
previo a la pandemia.

Crecemos más que la media europea cuando batimos records históricos en autónomos, creamos empre-
sas, en empleo. Y algo más nos dice que este Gobierno funciona y sienta bien a los andaluces.

Pero si algo distingue a Ciudadanos, es la defensa por la igualdad. Sí, también la igualdad financiera. Y ahí 
vamos a seguir peleando, vamos a seguir reclamando un plan de compensación, una financiación justa y, por 
supuesto, un reparto justo de los fondos europeos. Porque queremos ser iguales, no queremos ser más que 
nadie. En Ciudadanos, vamos a seguir peleando por esta igualdad, también financiera, de los andaluces. No 
vamos a callarnos, no vamos a cruzarnos de brazos ante los agravios pretendidos y los sablazos del señor 
Sánchez. Seremos la contención ante sus políticas populistas e intervencionistas.

[Aplausos.]
Y si algo nos llena de orgullo, a estos 21 diputados, es que hoy día no se habla de corrupción: la FAFFE, 

los ERE, Ibercaria... Bueno, ¿para qué vamos a seguir, no? Ahora se han sustituido en Andalucía por noticias 
como bajadas de impuestos, liderar creación de empleo, tener los presupuestos más altos en salud, en edu-
cación y, por supuesto, en políticas sociales.

Y voy terminando, señorías. Voy terminando, porque no vamos a permitir el último agravio que también ha 
hecho el señor Pedro Sánchez y que, por supuesto, el señor Espadas calla; silencio cómplice. Se acuerdan 
ustedes la promesa del señor Espadas, esa que decía: Vamos a poner por ley, para garantizar el primer em-
pleo para los jóvenes. Bien, y ahora llega el reparto para el desempleo de los jóvenes y a esta región, el señor 
Sánchez, cero euros. Y el Partido Socialista calla. Pues no vamos a permitir este agravio. Nosotros vamos a 
seguir ayudando a los jóvenes con la FP, con la formación, por supuesto, con las tarifas planas; también, como 
ayer se anunciaba, creando y fomentando la contratación...

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, silencio, por favor.
Discúlpeme un momento, señora Pardo.
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Por favor, les ruego un poco de silencio, porque sinceramente no sé cómo la señora Pardo puede concen-
trarse en hablar, es que hay un murmullo que... De verdad. Por favor, les ruego que intenten bajar el volumen.

Discúlpeme, señora Pardo. Continúe.

La señora PARDO REINALDOS

—Gracias, presidenta.
Y con el fomento de oportunidades laborales para los jóvenes, eso es ocuparse y preocuparse de los jó-

venes. Y, ante las promesas del señor Espadas, las promesas vacías y los agravios, nosotros vamos a seguir 
apostando y vamos a seguir apoyando, por supuesto, a los jóvenes andaluces.

Este Gobierno de Ciudadanos, lo reitero, si tengo que resumirlo en una palabra, es un gobierno reformis-
ta, que aplica políticas liberales. Y sepan ustedes que Ciudadanos va a ser garantía de que ni Vox ni Unidas 
Podemos van a gestionar los recursos de esta región.

[Aplausos.]
No, no vamos a permitir que los extremos gobiernen a los andaluces mientras Ciudadanos estemos aquí. 

Vamos a trabajar y vamos a seguir peleando por tener fuera a los extremos del Gobierno de Andalucía.
Y, miren ustedes, para Ciudadanos, las personas mayores, los derechos de las personas mayores, por su-

puesto el colectivo LGTBI, los autónomos, los empresarios, los dependientes, los más vulnerables, vamos a se-
guir defendiendo a los jóvenes, y ellos van a seguir siendo los protagonistas de nuestro cambio. Porque tengan 
ustedes claro una cosa: Ciudadanos va a seguir defendiendo los intereses de Andalucía y de los andaluces.

Muchísimas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Pardo.
Turno de intervención del señor presidente de la Junta de Andalucía.
Señor Moreno Bonilla.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Buenos días, señorías. Buenos días, presidenta. Buenos días, señora Pardo.
Bueno, en primer lugar, quiero expresar mi agradecimiento al grupo parlamentario, en el que usted ejerce 

la portavocía del mismo, por el apoyo a este Gobierno, a este Gobierno del cambio, por el apoyo a cada una 
de sus propuestas y, además, por el entusiasmo, la fortaleza y el respaldo que ha manifestado a todas y cada 
una de las actividades que hemos realizado a lo largo de casi tres años.

Agradecer también el trabajo realizado y también la concordia, la lealtad y la buena disposición para tra-
bajar juntos por Andalucía y los andaluces, que creo que eso es algo que es fundamental y que, desde lue-
go, desde el Grupo Ciudadanos se ha ido mostrando a lo largo de estos tres años.
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Hemos estrenado un nuevo tiempo, usted lo decía, señora Pardo, hemos estrenado un nuevo tiempo en 
Andalucía, basado en el diálogo, basado en el entendimiento, basado en el acuerdo. Un tiempo en el que 
las prioridades son poner a Andalucía siempre por encima de cualquier otra cosa, algo a lo que no estába-
mos acostumbrados en nuestra tierra, ni siquiera en esta Cámara, donde siempre se miraban los intereses 
del partido gubernamental por encima de cualquier otro interés, ¿no? Y, en segundo lugar, dedicar a ello toda 
nuestra capacidad, todo nuestro tiempo y toda nuestra fuerza. Y estoy convencido de que hacer las cosas así, 
como las estamos haciendo, ha supuesto y va a suponer un gran avance para nuestra tierra.

Señora Pardo, hemos puesto en marcha una nueva Andalucía, la Andalucía que funciona, que ese es el 
gran objetivo y por el que los andaluces decidieron, precisamente, un relevo en el Gobierno de Andalucía des-
pués de casi cuarenta años. Una Andalucía alejada de la crispación, que avanza esperanzada hacia un futu-
ro que no puede ser de otra manera que de prosperidad.

Usted ha destacado algunas de las claves de estos primeros años del cambio en Andalucía.
El blindaje del estado del bienestar, algo que es fundamental. Desde el primer minuto, este Gobierno ha 

querido blindar los servicios públicos esenciales, fundamentales para la calidad de vida y el progreso de An-
dalucía, como ha sido la sanidad, como ha sido la educación, como son los servicios sociales.

También el cambio supone la transparencia y la lucha contra la corrupción, que se ha hecho sin cuartel. 
Hablaba usted de que ya Andalucía no es noticia, afortunadamente, por casos de corrupción, por irregulari-
dades, por falta de honestidad, por juzgados. En definitiva, todo eso ha quedado atrás.

Y también otros enfoques que tiene este Gobierno, sin duda alguna, son el apoyo sin precedentes a la 
creación de empleo, a los autónomos, a la empresa; en definitiva, a los sectores productivos, que son los que 
crean empleo, que necesitan del respaldo de su Gobierno y que, desde luego, lo están teniendo.

Y un enfoque inequívocamente social en todas las acciones emprendidas por parte de este Gobierno. Hoy 
la Junta de Andalucía es motor de cambio, y motor de cambio social, lo puedo decir. Desde el plan de cho-
que para la reducción de las listas de espera de la dependencia, donde se han reducido un 38%, que es un 
dato más que sorprendente, y trabajamos, como hemos comentado en el día de hoy, en el día de ayer, para 
dejarlas a cero. Ya hemos incorporado al sistema de dependencia a más de ciento diez mil andaluces, An-
dalucía ha alcanzado una puntuación de 7,1 en la escala de valoración del Observatorio de la Dependencia, 
solo superada por una comunidad autónoma, la Comunidad Autónoma de Castilla y León. Usamos las nue-
vas tecnologías, usamos también la digitalización para modernizar las políticas sociales, hacerlas, como tie-
nen que ser, mucho más eficaces, mucho más rápidas, y para detectar antes las necesidades y darles me-
jor y más rápida respuesta.

Un gobierno debe tener sensibilidad social, pero esa sensibilidad social hay que demostrarla, porque a ve-
ces es muy fácil decir que yo soy sensible, darse golpes de pecho, yo soy muy progresista y, como soy muy 
progresista, ya va de suyo en el traje que soy el hombre o la mujer más sensible del mundo. Bueno, pues eso 
no es así, la sensibilidad hay que demostrarla, y hay que demostrarla con hechos y no con palabras. Y desde 
el Gobierno del cambio lo estamos haciendo con hechos. Por eso vamos a invertir los fondos europeos en la 
transformación social de Andalucía. Hasta 2023 invertiremos en la reactivación social de Andalucía 450 mi-
llones de euros de este fondo, el fondo de Next Generation: 323 que van a la atención a la dependencia, 84 
en modernización de la gestión, 21,7 a la atención de infancia y adolescencia y 17,5 a mejorar la accesibili-
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dad. Por tanto, está claro que vamos a trabajar hacia un nuevo modelo de atención social y, además, como 
ha dicho la consejera, con la participación de todos.

Y, por cierto, hablando de participación de todos, quiero agradecer públicamente al CERMI, al Comité Es-
pañol de Representantes de Personas con Discapacidad, su labor y su interlocución constante con el Gobier-
no de Andalucía. Y agradecerle también su entrega a esta absoluta prioridad social, que ha quedado paten-
te en cada una de las reuniones que hemos mantenido.

Tres colectivos con los que tenemos especial sensibilidad, ahora que ayer hablamos de sensibilidad, al-
gunas sensibilidades impostadas. Para nosotros, son muy importantes los mayores, los jóvenes, las mujeres 
y las víctimas de violencia.

En mayores, hemos aprobado el Plan Estratégico de Personas Mayores en Andalucía, con una dotación 
de 145 millones de euros, veinte años después que se ideara; no un mes, ni dos, ni un año..., veinte años, toda 
una década. El día que se ideó el plan estratégico, esas personas que nacieron ya tienen veinte años, y al-
gunos de los que eran jóvenes por aquella época ya son mayores y van a venir bien para hacerlo ahora mis-
mo. Y, por primera vez, se van a crear centros específicos de atención al alzhéimer y a otras patologías muy 
complicadas, que necesitan y que requieren, sin duda alguna, de centros específicos.

En cuanto a menores, en julio aprobaremos la Ley de Infancia y Adolescencia en Andalucía, ya hablé ayer 
del nuevo ingreso por la infancia y la inclusión, en el que está trabajando la consejería.

Hemos mejorado la atención a víctimas de violencia de género, y tenemos mejores recursos de acogida 
—centros, pisos tutelados—, y también hay mucho más personal. Hemos reforzado el teléfono de atención a 
las mujeres, multiplicando el presupuesto por diez, en un momento, además, en que era completamente ne-
cesario, especialmente en la pandemia y en el confinamiento. Y vamos a adjudicar un contrato para un ser-
vicio integral para que las mujeres víctimas de violencia de género tengan más fácil acceder a un empleo.

Y estamos trabajando en la creación del Consejo Andaluz del Pueblo Gitano, que tendrá mucho que de-
cir en materia de igualdad y también de inclusión.

Ya he dicho que la reactivación la vamos a hacer entre todos y, además, hay que hacerla con todos, y esta 
es la prueba de que mis palabras van muy en serio.

En materia de empleo, ha hablado la señora Pardo de las políticas de empleo que este Gobierno ha im-
pulsado, y la buena noticia, la mejor noticia que podemos dar en el ámbito social, y la mejor política social 
que podemos hacer, es buscar, precisamente, la dignidad de todos, y la dignidad incluye tener la oportunidad 
de tener un empleo. Por eso tendemos puentes a la creación de empleo, luchamos contra un paro, que ten-
go que decir que es un paro crónico en Andalucía, un paro que viene desde hace ya cuarenta años, que po-
demos perfectamente medir y evaluar, y en el que prácticamente ninguna de las políticas que se han puesto 
con anterioridad a nuestro Gobierno han sido capaces de limitarlo ni de evitar la sangría de desempleo que 
hemos tenido a lo largo y ancho de cuatro décadas.

Y, además, con una mirada especial hacia los colectivos que más han sufrido el impacto económico de la 
pandemia y que, por lo tanto, más necesitan del estímulo para intentar crear empleo. Pienso en los jóvenes, 
pienso también en las mujeres, en esas personas que parten de una situación claramente de desventaja, en 
esas personas que tienen más obstáculos en el camino y en quienes no pueden emprender un proyecto de 
vida propio porque simple y llanamente no tienen un empleo. Créanme, señorías, es algo que siempre nos 
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conmueve, que además nos duele enormemente, y que estamos haciendo todo lo posible, todo lo que tene-
mos a nuestro alcance para poder cambiarlo.

No se puede cambiar esa realidad de la noche a la mañana, necesitamos tiempo y necesitamos que las 
reformas que estamos haciendo, esa siembra que estamos haciendo en Andalucía, podamos recoger sus 
frutos, que se recogerán, sin duda alguna, y serán buenos frutos en forma de empleo, progreso y también 
bienestar.

Por eso, quiero insistir en el anuncio que expresé ayer en esta misma Cámara, la próxima puesta en mar-
cha de dos acciones muy contundentes para crear empleo de calidad. Hablaba con la consejera de Empleo 
hace un ratito y hablábamos de esta importante iniciativa. Unos cien millones de euros que dedicaremos a 
ayuda a la contratación indefinida. Contratación indefinida significa estabilidad, significa seguridad. Y nada 
más positivo para una persona joven que quiera emprender un proyecto de vida que tener seguridad y esta-
bilidad para poder tener y emprender ese proyecto de vida.

Y eso lo vamos a hacer, esa contratación indefinida la vamos a hacer mediante incentivos a la creación 
y la recuperación de ese empleo estable, con esos 100 millones de euros que, sin duda alguna, va a ser un 
acicate en esa estabilidad juvenil. Incentivos que serán mayores, si se contrata a personas de hasta 30 años 
y mujeres.

Y el segundo anuncio, que hay que volver a repetir, un programa para la activación del empleo joven, apo-
yado por 120 millones de euros, a empresas y entidades sin ánimo de lucro y también a los propios ayunta-
mientos que habían solicitado pertenecer y participar en esta actividad. De modo que esos jóvenes ganan en 
experiencia profesional y también ganan en competencia laboral.

Un joven a veces no se le contrata, la pescadilla que se muerde la cola, porque no tiene experiencia, di-
cen: «no, no te podemos contratar porque no tienes experiencia». Y como no tiene experiencia nunca la va 
a tener, si no tiene ningún primer empleo. Bueno, pues, precisamente, este programa de activación va a lu-
char contra ese círculo vicioso.

Con esto no solo damos un impulso extraordinario a la creación de empleo, sino que mandamos un men-
saje muy claro a nuestros jóvenes, a los jóvenes andaluces. Un mensaje que es directo, un mensaje de áni-
mo, un mensaje de entusiasmo, un mensaje de esperanza que podemos, queremos y sabemos hacer cosas 
para que ellos tengan un futuro mejor, para que no se rindan al desencanto de ese desempleo crónico que 
hemos tenido en Andalucía, para que luchen por sus sueños, para que vean que merece la pena formarse y 
tener la oportunidad de tener un empleo. Y que cuentan con un gran aliado, el gran aliado de la juventud an-
daluza no es otro que el Gobierno de Andalucía, que el Gobierno del cambio, que está de su parte, que está 
trabajando sin descanso para ayudarlos, para que no estén en una situación de absoluto desamparo, como 
se han encontrado durante demasiados años.

Quiero destacar también algo que considero de suma importancia, que es el impulso de la formación pro-
fesional para el empleo. ¿Cuántos años hemos estado aquí sin formación vinculada al empleo? ¿Cuántos ex-
pedientes sin resolver? ¿Cuánta frustración de muchos jóvenes que llamaban a la puerta de la Administra-
ción andaluza y lo único que encontraban era el silencio por respuesta?

Bueno, pues hemos resuelto más de 27.000 expedientes de becas que estaban sin resolver ni tramitar. 
Ayudas que muchos miles de andaluces necesitan para luchar por un trabajo.
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Hemos recuperado los proyectos formativos. Ha hecho un gran trabajo también la consejera y el equipo 
de la consejera de Empleo, ahora tenemos 11 con una inversión de más de 41 millones de euros en hoste-
lería, turismo, digitalización y construcción. Y estamos tramitando ya otros 56 millones en materia de colec-
tivos, como menores de 30 años, sector aeroespacial, inglés, 5G y emprendedores. Por tanto, estamos ha-
blando de asuntos especialmente importantes a la hora de ser competitivos en cualquier mercado laboral.

También estamos impulsando cursos para jóvenes parados, personas que están en ERTE, formación para 
el diálogo social y negociación colectiva, además de otras políticas de empleo a las que ya me referí ayer en 
mi primera intervención como, por ejemplo, el Plan AIRE, 114 millones de euros, 12.000 contrataciones, apo-
yo a las empresas afectadas por los ERTE, 270 millones de euros de fondos europeos.

Vamos a poner en marcha una segunda convocatoria que va a alcanzar los 165 millones de euros, tra-
bajadores afectados por el ERTE donde la Junta de Andalucía ha estado a su lado, incentivos al empleo de 
personas con discapacidad, donde hemos hecho un incremento muy importante, 80 millones, frente a los 55 
que tenían en el año 2018.

Y, además, señora Pardo, usted ha hablado de otros dos asuntos que son fundamentales: los autónomos, 
que son una pieza fundamental, clave en nuestra economía, en una economía de empresas pequeñitas, y 
donde los trabajadores autónomos se han abierto camino y han conseguido generar su propio empleo, inclu-
so generárselo a los demás, ¿no?

Hemos celebrado esa buena noticia de que Andalucía superaba por primera vez en la historia a Madrid y 
a Cataluña. Lideramos la creación de negocios en España, que eso es también una gran noticia como conse-
cuencia de políticas reformistas, e implantación también y prórroga de esa tarifa plana que tan buenos resul-
tados ha dado en Andalucía y va a seguir dando con esas ayudas desde el Gobierno de Andalucía.

Ayudas también al inicio de la actividad, que vamos a ampliar hasta los 30 millones, con incentivos de has-
ta 5.000 euros, lo cual supone que tienen un espaldarazo a la hora de iniciar tu propia actividad económica 
empresarial. Medidas extraordinarias anti-COVID, ayuda para las cuotas, 21 millones de euros; al alquiler, 14, 
y al mantenimiento de la actividad.

En definitiva, sin duda alguna, el conjunto de los trabajadores y trabajadoras autónomas que hay en Anda-
lucía han tenido un enorme aliado, un enorme apoyo por parte del Gobierno de la Junta de Andalucía.

¿Que nos gustaría más? Pues claro que sí, nos gustaría tener más dinero, nos gustaría tener más recur-
sos, nos gustaría llegar más lejos, nos gustaría hacer muchas más cosas.

Sabemos que muchos trabajadores autónomos lo pasan mal. Sabemos que a veces están en circunstan-
cias muy difíciles. Y, desde luego, vamos a trabajar con todos los recursos que tengamos a nuestro alcance 
para que esos trabajadores puedan seguir con la viabilidad de su proyecto, de su negocio y puedan, en defi-
nitiva, ganarse la vida de una manera digna y con posibilidades incluso de seguir creciendo.

Vamos a ampliar el acceso a los 1.109 millones de ayudas estatales a la solvencia de empresas y autóno-
mos, lo volvemos a repetir por enésima vez, y lo vuelvo a repetir, 1.109 millones de euros que llegaron muy 
tarde, muy tarde, que llegaron, además, con unas condiciones leoninas, en términos administrativos, pero 
que, después de alguna que otra batalla con la Administración General del Estado, se han simplificado. Sig-
nifica que ahora son mucho más simples, hemos puesto una unidad muy competente en la materia para re-
solver cualquier duda que tenga cualquier empresario y se pagan desde deudas..., teléfono, luz, agua, en de-
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finitiva, cualquier empresa o empresario pequeño, mediano que tengan, que pueda, que quiera acceder a 
esos recursos económicos están a su disposición y, hasta el día 2 de noviembre, pueden hacer uso de ello.

En el ámbito de economía. Es verdad que la prosperidad requiere pilares que tienen que ser siempre muy 
sólidos. Nosotros hemos emprendido una profunda reforma para el impulso del desarrollo económico en An-
dalucía y lo hacemos con menos burocracia para los negocios, que eso al final genera más empleo.

En breve aprobaremos la Estrategia para la Transformación Económica de Andalucía, ETEA, es decir, 
convertir en oportunidad de los grandes retos de futuro el cambio climático, la tecnología, la globalización. 
Todos esos retos son oportunidades de empleo, pero tenemos que adaptarnos a ellas y, por tanto, tenemos 
que hacer de esos retos que tenemos como sociedad unos grandes nichos de negocio también y, por tanto, 
de creación de empleo y de futuro.

En este proceso de transformación es imprescindible también un apoyo claro, como le hemos dicho, a la 
industria. Ya he hablado aquí de los nuevos planes, ayudas y estrategias que están en marcha. Ayudamos 
también al pequeño y mediano comercio, a la artesanía, para que no se pierda en Andalucía, donde hay una 
larga tradición, con más de 100 millones de euros en incentivos. Y en junio aprobaremos el Plan General de 
Emprendimiento hasta el año 2027.

Vamos a apoyar a mejorar la empresa, fomentar su competitividad y su crecimiento, también fomentar a 
las startups, los parques tecnológicos que van, tengo que decir la expresión que van como un tiro. Y es ver-
dad que van como un tiro. En algunos de los parques tecnológicos que tenemos no hay ni siquiera suelo, te-
nemos que hacer ampliaciones. Y eso significa que esta región tecnológica que estamos intentando construir 
entre todos empieza a dar sus frutos.

Hemos puesto en marcha, y es fundamental que Andalucía TRADE funcione, porque tiene la capacidad 
de que haya una ventanilla única para atraer inversión, impulsar la economía y la propia empresa. Es un ins-
trumento muy poderoso si queremos generar empleo. Y, además, este próximo diciembre lanzaremos una lí-
nea de ayudas y asesoramiento a las pymes en su transformación digital por valor de tres millones.

Muchas pequeñas y medianas empresas tienen que buscar oportunidades en el ámbito digital, tienen que 
competir, pero necesitan, evidentemente, ayudas para poder transformarse y poder adaptarse y superar esa 
brecha digital.

En el ámbito del turismo, yo quiero destacar, después del mazazo que supuso el COVID para esta indus-
tria, como comenté en el día de ayer, destaco un dato, que yo creo que es importante: un 85% de ocupación 
hotelera de Andalucía en el mes de agosto. Significa que hemos recuperado…, y en algunas provincias, en 
algunas comarcas se ha recuperado el nivel de reserva pre-COVID, anterior a la propia pandemia. Y eso, sin 
duda alguna, es un elemento positivo, esperanzador y que confirma la buena marcha del turismo en Anda-
lucía. Un 78% en el puente del Pilar, hasta un 95% en muchos destinos de playa, superando incluso las pro-
pias previsiones que se hicieron desde el propio sector. Es decir, se confirma la tendencia al alza; la recupe-
ración está en marcha.

Andalucía, en definitiva, se recibe como un destino turístico, porque es un destino turístico seguro. Y lo es 
por muchas razones; entre otras cosas, porque este Gobierno se ha afanado en tener las mejores infraes-
tructuras sanitarias, en controlar y tomar las medidas preventivas necesarias... Y, en definitiva, para que cual-
quier visitante, que quiera venir a Andalucía, sepa que viene a una tierra segura, sepa que viene a una tierra 
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donde no solamente están todos los protocolos en marcha, en materia COVID, sino que además va a poder 
disfrutar, gozar, saborear de una de las tierras más maravillosas del mundo, y hacerlo siempre con esa segu-
ridad, que el Gobierno andaluz ha trabajado para ello.

Y para ayudar al sector, hemos puesto en marcha subvenciones por 150 millones de euros, nuevos pro-
yectos de modernización y accesibilidad. En definitiva, grandes planes también para el sector turístico.

En el ámbito de la educación, señora Pardo, comencé hablando de la necesidad de anteponer a los an-
daluces, y de tener criterio social. Y difícilmente podría ser así si no damos su sitio a la enseñanza y, sobre 
todo, si este Gobierno no se compromete con ella.

El compromiso del Gobierno andaluz con la educación está fuera de toda duda: un 16% más de pre-
supuesto que en el año 2018; la mayor plantilla docente de Andalucía en la pública —con 104.000 maes-
tros; 110.000 de refuerzo en el COVID—; más oferta pública de empleo, más sustituciones… —es de-
cir, una apuesta claramente por la calidad—; más plazas de formación profesional —16.000 nuevas pla-
zas de formación profesional con respecto al año 2018—. Recuerdo, y recordamos todos, cómo personas 
que tenían vocación, que querían acceder a cualquier módulo de formación profesional, y al final decían 
que ese módulo no podía ser, se frustraban y se quedaban sin formarse. Cuando se quedan sin formar-
se, pues, evidentemente, no tienen herramientas para competir en un mundo como es el nuestro, un mun-
do tan competitivo. Al no tener formación y al no poder competir, engrosaban las listas de desempleo, sin 
posibilidad de reciclarse ni de engancharse. Bueno, pues eso, al final, ya se ha roto, gracias al esfuerzo 
que se ha hecho por parte de la Consejería de Educación, y hay 16.000 nuevas plazas desde el año 2018. 
Trescientas noventa y cuatro aulas más que en el año 2018 también, para atender y mejorar, sin duda al-
guna, la educación.

Y, por supuesto, algo que había que destacar: la pandemia ha sido muy difícil en todas y cada una de las 
esferas, pero es verdad que en la educación todavía ha sido más difícil, porque estamos hablando de meno-
res, en su mayoría, de personas que tienen que estar concentradas en espacios cerrados... Y, a pesar de todo 
eso, ha transcurrido el año pasado —el curso pasado y este año— con normalidad, gracias al esfuerzo, la 
previsión de la consejería y el esfuerzo de toda la comunidad educativa, a la que, como siempre, quiero agra-
decer su compromiso y su dedicación: 99% de aulas libres de COVID en Andalucía. Nuevo pacto con la mesa 
sectorial, creación y mejora de infraestructuras, 1.600 actuaciones en centros —donde hay 875 millones de 
inversión—; 664 proyectos de FP dual... Cuánta falta hace la formación profesional dual, qué importante es, 
qué buen funcionamiento ha tenido en otras partes de España; especialmente, en Navarra y País Vasco, don-
de —y tenemos que decirlo— hemos imitado modelos que funcionan, que son de éxito, donde vincula a em-
presas y formación, donde el 90% de las personas que se forman salen ya trabajando. Ese es el modelo que 
queremos para Andalucía. Y, por eso, hemos hecho una apuesta sin precedentes en esos 664 proyectos.

Diez centros de bachillerato internacional público —solo había, uno—; es la mayor red de bachillerato in-
ternacional que hay en toda España, con diez centros. Y, por tanto, un salto cualitativo.

Y muy importante también es hablar de las universidades públicas andaluzas. En Universidad, este 
año hemos aprobado un nuevo modelo de financiación, que ha sido fruto del diálogo, difícil, complejo, por-
que, además, partían y venían con deudas que incluso la propia Junta de Andalucía tenía con las propias 
universidades.
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Hemos aumentado, este curso, la dotación económica para las universidades: ahora es un 11% mayor 
que en el 2018 —estamos hablando de más de 1.500 millones de euros—. Y por tercer año consecutivo, he-
mos congelado las tasas universitarias, y Andalucía una de las tres comunidades autónomas donde menos 
cuesta de toda España.

Por tanto, la Universidad, para este Gobierno, es un pilar fundamental, no solamente por su capacidad de 
formación, sino también por la capacidad que tiene de investigación, de innovación, de desarrollo, por la ca-
pacidad que tiene de transformación de la sociedad.

Tenemos magníficas universidades en Andalucía; unas que llevan más años, que son más antiguas; otras 
de reciente creación. Pero todas tienen la misma ilusión, el mismo compromiso y la misma fuerza para sacar 
a Andalucía adelante. Y desde aquí quiero hacer un reconocimiento público a la labor que hacen todas las 
universidades y, de manera muy especial, sus equipos directivos, con sus rectores a la cabeza.

Por primera vez, se autoriza la incorporación de remanentes de tesorería no afectados, y aplicarlos a la in-
versión. Son 148 millones en 2020, y 94 millones de euros, en el 2021, para las universidades.

Y no quería terminar este repaso sin hablar del deporte. Evidentemente, utilizo esta intervención, en el día 
de hoy, para hablar de algunos asuntos que, en el día de ayer, fueron más difíciles. Por muy extenso que uno 
sea, Andalucía, con ocho millones y medio de habitantes, con tantas áreas, siempre hay algo a lo que uno no 
le pone toda la dedicación, o toda la explicación.

En deporte, tenemos que estar muy satisfechos, porque se está desarrollando un plan estratégico de apo-
yo al deporte andaluz como no se había hecho nunca. Ahora mismo, hay proyectos de planes de infraestruc-
turas deportivas prácticamente en todas las provincias de Andalucía. Y, después, se ha hecho cosas que han 
sido muy elocuentes. Yo voy a poner un ejemplo: aquí, todos podríamos recordar cómo estaba el estadio de 
la Cartuja; un estadio de la Cartuja, que cuando yo tuve la ocasión de visitarlo, junto con el consejero, me sor-
prendió. Y me sorprendió —y no precisamente, gratamente— el nivel de abandono que tenía una de las in-
fraestructuras más caras deportivas que se había construido en Andalucía.

La Cartuja, abandonada, sin absolutamente ningún objetivo deportivo... Y ahora, gracias a que se ha in-
vertido, evidentemente, se ha mejorado y perfeccionado ese estadio, ahora ha sido sede de la Eurocopa de 
Naciones; es sede casi permanente de los partidos de la selección. Tendremos, próximamente, un nuevo par-
tido —ya con público—, donde España se juega la clasificación al campeonato del mundo; un partido con 
Suecia, donde yo espero y deseo que la afición sevillana —como siempre— esté ahí, apoyando a la selec-
ción. Y somos sede también de acontecimientos como la Copa del Rey, con la que llevamos tres años dotán-
dola de esa final de la Copa del Rey.

De un estadio abandonado, que costó un dineral, a un estadio que funciona, que tiene actividad deportiva 
de primerísimo nivel, todos los meses y todos los años. Esa es la diferencia; ese es también el cambio en el 
deporte que también hemos practicado desde el Gobierno de la Junta de Andalucía.

Y hoy, los niños andaluces, además, tienen más horas de educación física en los centros educativos; algo 
que es fundamental para luchar contra la obesidad infantil, uno de los grandes problemas que tenemos tam-
bién en Andalucía.

Y hemos desarrollado un amplio programa de eventos, de Andalucía, región europea del deporte, la pri-
mera región en ostentar este título. Ahora, el consejero de Educación está ausente en este debate, precisa-
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mente porque está entregando a la siguiente región, a la segunda —en Italia—, que se va a hacer cargo de 
este importante reconocimiento que nos hicieron el año pasado.

En definitiva, creo que a lo largo de estos prácticamente tres años —y, especialmente, en el último año—, 
el Gobierno ha seguido con su afán reformista; afán reformista en todas y cada una de las áreas de acción del 
Gobierno; afán reformista por mejorar, por perfeccionar, por sintonizar con las demandas de todos y cada uno 
de los ciudadanos de Andalucía.

Creo que se ha hecho y se está haciendo un buen trabajo. Como todo en la vida, es mejorable, y siempre 
lo diré: todos tenemos capacidad de mejora, yo el primero. Pero, desde luego, creo que si se coge área por 
área, y se ve año 2018, año 2021, se nota clarísimamente que ha habido un cambio, ha habido una transfor-
mación, ha habido una mejoría, ha habido otro estilo de gobernar, otra forma de hacer las cosas, otra mane-
ra de gestionar, que, sin duda alguna, está dando resultado.

Y eso es algo que nos tiene que servir de acicate, para seguir haciendo y seguir con nuestra agenda re-
formista, pero, al mismo tiempo, de seguir siendo inconformistas. Nos queda mucho por hacer, necesitamos 
seguir haciendo más cosas por los andaluces. Y espero, señora Pardo, seguir teniendo la confianza, el apo-
yo —como no puede ser de otra manera— del grupo parlamentario en el que usted ostenta la portavocía.

Gracias al Grupo Parlamentario de Ciudadanos por vuestro trabajo, por vuestro esfuerzo, por vuestro ca-
riño y por vuestra determinación en la acción de reforma del Gobierno.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor presidente.
Turno de intervención del Grupo Parlamentario Popular. El señor Nieto tiene la palabra.

El señor NIETO BALLESTEROS

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señorías.
Señor presidente.
Me van a permitir, en este turno que cierra las intervenciones de los portavoces de los grupos políticos en 

este importantísimo debate sobre el estado de la comunidad, hacer algunas aclaraciones, algunas matizacio-
nes que en el momento en el que nos encontramos me parece que son oportunas.

La primera, aprovechar esta intervención para agradecer a los trabajadores de la Cámara, desde los le-
trados que nos ayudan diariamente hasta los ujieres que nos atienden, hasta las personas que nos mantie-
nen en raya al virus, por el esfuerzo y por el trabajo que hacen. Este debate merece también que miremos a 
aquellos que pasan desapercibidos en el día a día, pero que son fundamentales para el trabajo parlamenta-
rio. Permítanme que les agradezca también, según el último recuento que he hecho a sus señorías, por estar 
aquí y por prestar atención a este importante debate, particularmente a los..., creo que quince diputados de 
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los grupos de la oposición que hoy están en esta Cámara, en este debate, en esta sesión. No llega al 25%, 
pero es un buen comienzo. Empezamos bien la jornada y espero que se vayan sumando a lo largo del día.

[Aplausos.]
Eso nos demuestra... En el Grupo Vox en Andalucía, señor Gavira, efectivamente, están más de la mitad, 

superan, doblan a la media de los grupos de la oposición.
[Rumores.]
Miren, nosotros hemos procurado estar…

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, silencio. Por favor, señorías.

El señor NIETO BALLESTEROS

—… muy atentos a lo que se dice por cada uno de los grupos políticos. Porque, fundamentalmente, es-
cuchar a la sociedad andaluza es oír a los que piensan igual que nosotros, pero, sobre todo, escuchar a los 
que discrepan de nosotros. El presidente de la Junta de Andalucía en el día de ayer lo dejó claro, nosotros 
con nuestra actitud y con la presencia de los diputados del Grupo Popular durante toda la sesión también. Y 
espero que eso sirva para que en el futuro, en trabajos muy importantes que tenemos que desarrollar juntos, 
tomemos nota y lo hagamos. Pero eso denota también una forma de ser y una forma de actuar.

Ayer, el señor Gavira decía en su intervención y tenía razón: «Señor presidente, no se ponga medallas, el 
reglamento obliga a hacer cada año un debate sobre el estado de la comunidad». Usted lo ha hecho puntual-
mente cada vez que ha tocado desde que es presidente de la Junta de Andalucía. Además ha hecho otra cosa 
que no está en el reglamento, pero que también es obligatoria moralmente, que es un debate, una compare-
cencia para un debate general en esta Cámara, dos debates sobre el estado de la comunidad, dos compare-
cencias sobre asuntos generales. Pero, mire, señor Gavira, igual de obligatorio, igual de recogido en el Re-
glamento, es el debate sobre el estado de la nación, Pedro Sánchez lleva cuatro años y no ha hecho ni uno.

[Aplausos.]
No todos entienden las obligaciones igual, no todos entienden su responsabilidad y la transparencia igual. 

Y yo me alegro mucho de formar parte del partido político al que pertenece el presidente de la Junta, porque 
demuestra su respeto al Parlamento y su responsabilidad con la transparencia.

Miren, una de las cosas que tenemos también que hacer es saber para qué sirve este debate. No sé si 
todo el mundo lo tiene claro, pero este debate no es un mitin, este debate no sirve para echarnos cosas a la 
cara, para insultar, para desacreditar. Este debate sirve fundamentalmente para decir cómo está Andalucía 
hoy, para, usando argumentos objetivos, comparar cómo estaba hace un año, si ustedes quieren, cómo es-
taba al comienzo de la legislatura. Y con las propuestas de resolución que cada grupo presenta, redacta, ne-
gocia, y espero que luego se acuerden y salgan adelante, dónde queremos que esté Andalucía en el futuro.

Con esa responsabilidad y con esa obligación que nos marca el debate sobre el estado de la comunidad, 
yo creo que el presidente de la Junta de Andalucía ha cumplido con su obligación. Ha hecho un análisis ob-
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jetivo, sereno, de cómo está Andalucía en este momento. No he visto, en ningún caso, ninguna cifra que no 
se corresponda con la realidad. No he visto autobombo, he visto mucha responsabilidad y he visto mucha vo-
luntad de alcanzar acuerdos y de ofrecer diálogo a todos los grupos políticos.

Pero escuchando a los grupos que han intervenido no he tenido la misma percepción. He oído cómo una 
portavoz decía: «Señor presidente, la sanidad está peor». «¿Por qué?» «Porque yo lo digo». «Pero dé algún 
dato». «No, porque yo digo que está peor y está peor la sanidad, créame se lo digo sin gritar, se lo digo con 
serenidad, la sanidad está peor». Y todos nos tenemos que creer que la sanidad está peor. 

Aquí ha venido un grupo político a decir una cosa que nos ha sorprendido a todos, que es que usted es del 
PP, señor presidente, y a mí pues me parece que también es un dato relevante. Ese sí es objetivo y es ver-
dad, cosa que también es importante...

[Aplausos.]
... a las alturas que nos encontramos.

Y ha venido otro grupo —nos ha dicho el señor Gavira— que Vox ni es ni quiere ser como el PP, cosa 
que también es verdad, señor Gavira, y que nos parece muy bien. Créame que nosotros tampoco queremos 
ser Vox ni queremos defender lo mismo que defiende Vox. Hay una parte en la que coincidimos, hay otra par-
te en la que discrepamos. Y en eso consiste la política, por eso tiene sentido que su formación política exis-
ta y tenga representación parlamentaria. Y por eso tiene sentido que el Partido Popular exista y tenga repre-
sentación parlamentaria. Pero sí le pido una cosa, le pido que usted siga defendiendo con vehemencia, con 
fe absoluta, con compromiso, sus principios, pero que no piense que solo usted tiene principios. Nosotros 
también. No son los mismos, pero tenemos principios. Los defendemos y creemos absolutamente en ellos.

[Aplausos.]
Mire, en este debate se ha hablado de realmente muy pocas cosas. Si hoy leemos la prensa, si hoy 

oímos a cualquier andaluz que haya tenido la santa paciencia de seguir este debate en su totalidad, le dirá: 
«Pues yo creo que en el debate sobre el estado de la comunidad se ha hablado de presupuestos, un poco 
—algunos han intentado aprovechar ese debate para otra cosa—, se ha hablado bastante de sanidad, se ha 
hablado un poquito de educación, se ha hablado de fondos europeos, se ha hablado un poco también de fi-
nanciación. Pero del resto de los temas, si pasaba por allí algo y se podía aprovechar, pero muy poco de otros 
asuntos». Y, miren, eso es una magnífica noticia para Andalucía. En este debate, al contrario de lo que pa-
saba antes, no se ha hablado de corrupción, no se ha hablado de mangazo, no se ha hablado de derroche, 
no se habla de que el Tribunal Constitucional condena al Parlamento por incumplir la Constitución. De eso se 
habla en otros sitios. No se habla de que un diputado de este Parlamento se le quite el acta por agredir a un 
policía, no se habla. Aquí las cosas son normales, y la normalidad a Andalucía le sienta muy bien.

[Aplausos.]
Y, miren, señorías, no saben lo que nos alegra que se hable mucho, mucho, mucho, cada día más, 

de sanidad. Sigan por ahí, no pierdan un minuto en seguir por ahí, sigan hablando de sanidad por muchas ra-
zones. Primero, porque hay que hablar de sanidad, porque es el pilar fundamental sobre el que se asientan 
los derechos sociales de los andaluces. Segundo, porque la sanidad estaba quebrada hace muy poco tiem-
po. Tercero, porque hay pocos temas en los que este Gobierno haya hecho un mayor esfuerzo que en sa-
nidad. Y, miren, se ha hecho porque el presidente de la Junta de Andalucía cuando estaba sentado en una 
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fila más atrás, como líder de la oposición, ya lo decía y tenía un compromiso absoluto con la sanidad. Se ha 
hecho, porque el Partido Popular tenía un compromiso con la sociedad andaluza para recuperar una sani-
dad quebrada. Se ha hecho, porque el presidente de la Junta de Andalucía nombró a un consejero de Salud 
que, además de ser un profesional médico, le hizo la boca un fraile, porque no para de pedir, no para de re-
clamar recursos, no para de buscar soluciones a los problemas que tiene la sanidad andaluza. Y ha conse-
guido que, en este tiempo, en cuatro presupuestos, la sanidad en Andalucía haya incrementado su financia-
ción en 3.100 millones de euros. 

Miren, yo no voy a subir a esta tribuna y voy a decir que la sanidad está bien, porque yo lo digo. Y, como yo 
lo digo, la sanidad está bien. Sería falso. La sanidad tiene que seguir mejorando. Todavía tenemos cosas que 
hacer en materia sanitaria. Todavía tenemos infraestructuras que construir. Todavía tenemos que conseguir 
que haya más especialistas, más médicos. Tenemos que conseguir que la atención primaria llegue al cien por 
cien de Andalucía, y con la máxima calidad que tenemos que ofrecerle. Tenemos que conseguir que la aten-
ción sanitaria sea un ejemplo en España y en Europa, la que se hace en Andalucía. Y claro que quedan co-
sas por hacer y, seguramente, tendremos que seguir haciendo un esfuerzo presupuestario muy importante.

Pero la sanidad andaluza no está mejor porque yo lo diga, la sanidad andaluza está mejor porque, fíjense 
en un dato, señores del Partido Socialista, los que están aquí. Les voy a dar una referencia, para que nadie 
tenga dudas de que se utiliza en épocas que conviene y en épocas que no conviene. Si analizamos los pre-
supuestos de Sanidad, desde el año 2010, el primer año en el que se aplicó el nuevo sistema de financiación, 
pactado por Zapatero y Esquerra Republicana —en el año 2010, que no estaba Rajoy, que gobernaba Zapa-
tero—, y comparamos año tras año los presupuestos de Sanidad, desde 2010 hasta 2018, el último presu-
puesto del Partido Socialista, ¿saben cuánto creció el presupuesto desde el año 2010 a 2008, dos legislatu-
ras completas, ocho ejercicios presupuestarios, saben cuánto creció el presupuesto de Sanidad en ese tiem-
po? Nada. Perdió un millón de euros en 10 años. La sanidad andaluza no solo no recuperó ni un euro, sino 
que perdió un millón de euros. El presupuesto de 2018 tenía un millón de euros menos en sanidad de lo que 
tenía el presupuesto del año 2010. Luego ¿por qué estaba quebrada la sanidad andaluza en 2018? Porque 
le habían quitado el dinero a la sanidad. Los gobiernos del Partido Socialista habían dejado tiritando a la sa-
nidad andaluza, sin recursos a los profesionales, sin atención a los pacientes.

Y cómo trataban de esconder el problema, pues diciéndole a la atención primaria, a los médicos, que no 
derivaran a los especialistas, con una lista de espera que guardaban en los cajones, aguantando el tirón y di-
ciendo que la sociedad andaluza, que se manifestaba en las mareas, estaba politizada, no escuchando a lo 
que le decían los profesionales y haciendo lo contrario de lo que ha hecho este Gobierno.

Porque, fíjense, con la crisis, con la pandemia, con las dificultades que hemos tenido, con todos los pro-
blemas que hay en Andalucía, ¿cuál ha sido la evolución desde el año 2019, primer presupuesto del Partido 
Popular, hasta el presupuesto del año 2022, que ya se va a registrar el día 3? Un crecimiento de 3.100 millo-
nes en la sanidad. 

[Aplausos.]
Por eso, hoy, la sanidad está mejor, no porque yo lo diga, sino porque se ha hecho lo que se tiene que hacer.
Y miren, este Gobierno podría haber hecho un monocultivo, que estaría justificado: cuatro años para re-

cuperar la sanidad. Cuatro años para coger a la sanidad andaluza, que está en quiebra, y ponerla, al menos, 
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donde puedan asegurar la salud de los andaluces. Pero no, no se ha conformado con eso el Gobierno de 
la Junta de Andalucía. Sabemos que además de la sanidad, para sostener y para impulsar el desarrollo de 
Andalucía, hace falta la educación. ¿Y qué ha ocurrido con la educación? Es que, con la educación, ha sido 
peor. Si cogemos los mismos presupuestos de 2010 a 2018, las dos últimas legislaturas del PSOE, el presu-
puesto del año 2018 en relación al presupuesto de 2010, tenía 130 millones de euros, casi 131 millones de eu-
ros menos, para educación. Luego la educación estaba mal porque le habían quitado el dinero; porque mien-
tras escuchábamos lo que pasaba con los ERE, lo que pasaba con Invercaria, lo que pasaba con todas esas 
empresas del entorno socialista, a la salud y a la educación se le quitaban los recursos.

¿Qué ha pasado desde que se produce el cambio, desde que llega el gobierno del cambio con Juanma 
Moreno, como presidente? Pues que se incrementa el presupuesto de Educación en 1.644 millones de euros.

[Aplausos.]
Luego la educación está mejor. Y tampoco está mejor porque yo lo diga, está mejor porque se está traba-

jando para que esté mejor. Y no nos vamos a conformar, seguimos queriendo mejorar la educación, segui-
mos queriendo trabajar por la FP, seguimos queriendo que sea gratuita la educación de 0 a 3 años, seguimos 
queriendo que se recompense a los profesionales de la educación, que han hecho un esfuerzo enorme en 
el curso más difícil que han tenido en los últimos años, con el COVID. Por cierto, reconocimiento también a 
los niños andaluces, que desde pequeñitos han demostrado una responsabilidad enorme para tener un cur-
so ejemplar en plena crisis del COVID.

Ese es el esfuerzo. Consecuencia de hoy: 7,4 del PIB a Salud; 5,5 del PIB a Educación. Ese es el ejem-
plo de un Gobierno comprometido, que sí, señor presidente, es del PP y de Ciudadanos, no les gusta a los 
socialistas, pero cumple con los derechos fundamentales, cumple con los derechos sociales, como nadie...

[Aplausos.]
Y, desde luego, no como lo hizo el PSOE.
Pero, claro, nos dicen los señores socialistas, los señores de Podemos, la oposición, hombre, claro, cómo 

no van a invertir si el amado líder, Sánchez, no para de mandar dinero para Andalucía; cómo no van a invertir, 
si tienen dinero a espuertas, si no saben qué van a hacer con los recursos. Bueno, pues nos ponemos a ana-
lizar cómo nos ha tratado el Gobierno de España, cómo nos ha tratado el gobierno del presidente Sánchez. 
Y, señor presidente, no vemos que haya habido un trato, desde luego, ejemplar. En los fondos COVID, 16.000 
millones de euros de fondos COVID, a Andalucía, a cada andaluz, de media por habitante, 261 euros. La me-
dia española, 340 euros. Ha habido comunidades autónomas que han tenido 578 euros por habitante. Hom-
bre, tratar bien, tratar bien..., no nos han tratado muy bien. 

Pero vamos a la parte más dura, la parte sanitaria: 9.000 millones de euros; a Andalucía, 118 euros por 
habitante. La media de España, 191 euros por habitante; alguna comunidad autónoma, 304 euros por habi-
tante. Miren, si nos hubieran tratado no como a las mejores, si nos hubieran tratado como a la media a An-
dalucía, en lugar de 2.199 millones de euros que hemos recibido, nos hubieran correspondido 2.880 millo-
nes. ¿Saben cuánta es la diferencia? Pues 681 millones de euros. Yo les puedo asegurar que con 681 millo-
nes de euros, el esfuerzo en contratación de personal sanitario de esta comunidad autónoma habría sido to-
davía mayor del que ha sido.

[Aplausos.]
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Pero miren dónde está la responsabilidad de que no se puedan hacer más esfuerzos en esa materia.
Nos dan lecciones, vienen aquí a darnos lecciones: oigan, es que no saben cómo tienen que gestionar, 

nosotros tenemos experiencia, sabemos lo que hay que hacer. Claro, ya sabemos lo que hacían cuando uste-
des gobernaban, pero sabemos también lo que están haciendo en este momento con algo fundamental para 
el futuro de España y de Andalucía, que es la gestión de los fondos europeos. A todos nos agradó y nos tran-
quilizó cómo la Unión Europea, de una forma rapidísima, conseguía llegar a un acuerdo para repartir 470.000 
millones de euros entre el conjunto de los países de Europa. ¿Y saben lo que decidieron los países europeos? 
Oiga, vamos a ayudarles más a los que más lo necesitan. Vamos a ayudarles más a los países que tienen un 
PIB más bajo. Vamos a ayudarles más a los países que tienen más paro. Y vamos a distribuir ese dinero tam-
bién en función de la población. ¿Qué conseguíamos con eso? Pues que el dinero no se fuera a los países 
más poblados, a Alemania o Francia, y llegara a los países con más necesidades como, por ejemplo, España. 

¿Qué hace el Gobierno de Pedro Sánchez? Si la respuesta y el acuerdo en Europa fue rápido, aquí cada 
día más lento. Llevamos un año esperando a que nos digan cuáles son los criterios de reparto y de aproba-
ción de los fondos Next Generation, de los fondos MRR..., de todos los fondos que vienen de la Unión Euro-
pea. Todavía no lo sabemos. Hemos hecho un trabajo ingente, toda la sociedad andaluza, presentando mi-
les de proyectos. Ayer mismo, decía el presidente: tres nos dan. ¿Y por qué nos dan tres?, ¿cómo se ha de-
cidido eso?, ¿quién lo ha decidido?, ¿dónde están esos expertos? ¿Son los mismos de la pandemia?, les sir-
ven para todo. ¿Cuáles son los expertos que han decidido que ese sea el reparto? ¿Por qué a Andalucía se 
le trata mal?

Ahora nos dicen: no, pero tranquilos, que vamos a repartir por población. Mentira, no nos han repartido 
por población nada. Nos dicen: Andalucía es la que más recibe; es que somos la que tiene más población. 
Pero es que además, si Europa hubiera dicho: oye, vamos a repartir por población, el país que hubiera reci-
bido más fondos sería Alemania, porque es la que tiene más población. ¿Y hubiera sido justo que Alemania 
se llevara más recursos? Pues no, porque no es quien más lo necesita; lo necesitan más los países del sur, 
lo necesitan más los países del este, lo necesitan más los países que están en peores condiciones. Aquí nos 
tenemos que tragar que se haga eso. Pero no solo con los fondos europeos, es que ahora nos acabamos de 
enterar: formación para el empleo joven, como decía la portavoz de Ciudadanos y como se ha dicho aquí an-
teriormente, pues se le pasan los recursos a Extremadura —bueno, estamos de acuerdo, a la comunidad her-
mana de Extremadura la ayuda que necesite—, a Cataluña, a Navarra, al País Vasco. ¿Esas son las comu-
nidades autónomas que necesitan las ayudas para el empleo joven? Hombre, nos parece un robo, y nos pa-
rece una forma de gobernar propia de quien no tiene ninguna sensibilidad. Y nos parece lamentable, y están 
perdiendo una oportunidad increíble de venir aquí ustedes a denunciarlo.

En ese tema, su amado líder de aquí, el señor Espadas, sí ha dicho: Ahí vamos a pedir explicaciones. Cla-
ro, como es de Podemos la ministra, ahí sí se atreve...

[Aplausos.]
... y ha pedido..., ha dicho que va a pedir explicaciones. Pero yo le voy a pedir al señor Espadas, si algu-

na vez se centra, porque cuando le piden cosas para Sevilla dice que está en Almería o en Huelva; cuando le 
piden cosas de Huelva o de Almería, que presente un proyecto, dice que hay que estar centrado en Sevilla, 
pero no le acabo de ver yo centrado en nada. Cuando el señor Espadas le pida explicaciones, que no pierda 
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la oportunidad de hablar con el ministro de Seguridad Social, porque ayer mismo se aprobó una resolución 
en la que se distribuyen subvenciones para luchar contra la pobreza, contra la precariedad. Se ha hecho una 
distribución entre instituciones sociales y comunidades autónomas y ciudades, 110 millones de euros reparti-
dos. ¿Saben cuánto le corresponde a Andalucía? Cero euros, señor presidente, cero euros.

[Rumores.]
En el reparto, por supuesto, no falta Cataluña, no falta el País Vasco, no falta Navarra, no falta Madrid; co-

munidades todas ellas que tienen más problemas de pobreza, de precariedad, de desigualdad que Andalu-
cía, como por todos es sabido. Cero euros. Señores, el consejero de Seguridad Social sí es del PSOE; espe-
ro que el señor Espadas ahí también pida explicaciones y nos diga por qué Andalucía se ha quedado fuera.

Y quiero ir terminando con un tema recurrente, que se abordó en las intervenciones de todos los portavo-
ces. Por cierto, yo he escuchado a todos los portavoces; me parece que es una buena práctica y me parece 
que es un ejercicio de diálogo y de democracia parlamentaria, de responsabilidad parlamentaria, que debe-
ría practicar todo el mundo.

Miren, se ha hablado mucho de presupuestos y, evidentemente, es próxima la tramitación y es lógico que se 
hablara. Pero me gustaría que, de acuerdo con los datos que hemos dado el presidente —con más intensidad 
y con más extensión—, y yo, en esta intervención, que pudiésemos actuar con un poco de responsabilidad.

El señor Gavira, en nombre de Vox, ayer nos decía: «O cumplen todo, de aquí al día 4, o el mismo día 4 
presentamos la enmienda a la totalidad». Mire, yo entiendo, señor Gavira..., y, además, he pasado muchas 
horas con usted y con compañeros de su grupo político, y tengo mucho afecto por usted y, además, les ten-
go que agradecer, a usted y a su grupo, la lealtad, la responsabilidad, el compromiso con el que han actua-
do durante toda esta legislatura. Y quiero seguir haciéndolo, quiero seguir haciéndolo. Mire, es verdad que 
hay partes de los compromisos que se han acordado que todavía no se han podido cumplir. Y le digo más: 
hay algunos que no se podrán cumplir —a usted y a otros compañeros se lo dijimos incluso cuando se esta-
ban redactando los compromisos—; algunos de ellos, porque no es competencia de la Junta de Andalucía; 
algunos, porque no dependen de una decisión del Gobierno de la Junta de Andalucía, sino, bueno, pues de 
otras circunstancias. Pero, no obstante, ustedes quisieron que se recogieran en esos acuerdos. Ustedes sa-
ben que el compromiso de este Gobierno con lo que firma y, particularmente, con lo que firma con su grupo, 
es cierto y es real, y que la mayoría de los compromisos están cumplidos, y lo diremos, y lo haremos público. 
Pero piense usted también en el interés de su partido político y en el interés de sus votantes, y piense qué les 
resultará más fácil a usted y a sus compañeros explicar a sus simpatizantes: que, porque hay algo que toda-
vía no se ha cumplido con los acuerdos anteriores, apoyan los presupuestos no obstante, matizando eso y 
exigiendo que se cumpla, votando junto al Grupo Popular y al Grupo de Ciudadanos en el Gobierno, o decir: 
Como falta esto y aquello, no les vamos a apoyar y vamos a votar con el PSOE y con Podemos. ¿Usted cree 
que eso lo van a entender sus votantes? Yo creo que no lo van a entender sus votantes. Y haga el esfuerzo, 
yo se lo pido de corazón, de que sigamos trabajando para conseguir sacar adelante los mejores presupues-
tos para Andalucía para el año 2022.

La señora Nieto tampoco está, pero sí me gustaría decirle… Ayer hacía apelaciones a aquello que le pa-
recía trascendente e importante con Podemos. No hemos podido llegar a muchos acuerdos, pero hemos dia-
logado muchísimo, y seguimos teniendo voluntad de hacerlo. Y espero que, además, se puedan concretar 
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acuerdos. En todos los presupuestos ha habido enmiendas de su grupo y aportaciones que, por cierto, tam-
bién agradecemos, y creo que están en gran medida cumplidas.

Pero les planteo una cosa: relativicen su opinión; no crean siempre que son ustedes los que tienen ra-
zón y todos los demás están equivocados. Tengan en cuenta que también es posible que los demás tenga-
mos razones y defendamos argumentos que puedan tener interés para el conjunto de los ciudadanos. Si algo 
le están reprochando, desde izquierda y de derecha, al presidente de la Junta de Andalucía es que está an-
teponiendo el interés de Andalucía a planteamientos ideológicos, los suyos, los de su partido. Porque, efec-
tivamente, como decía la señora Férriz, el señor presidente es del PP, pero no está defendiendo los intere-
ses del PP, está defendiendo los intereses de Andalucía. Y creo que todos deberíamos aprender también de 
esa actitud.

[Aplausos.]
Y, por último, termino con el Grupo Socialista, que además del tono faltón, mitinero, de la apelación y el 

llamado al insulto permanente que tuvo en su intervención, que me parece una pérdida de tiempo, creo que 
perdió otra nueva oportunidad de defender que, efectivamente, el Partido Socialista tiene un nuevo proyec-
to para Andalucía. Miren, lo primero que tenía que haber hecho la señora Férriz —ya que no lo hace el señor 
Espadas, porque entre el ayuntamiento y lo otro no se centra, es subir aquí y decir—: Quiero pedirles perdón 
a los andaluces por los casos de corrupción que ha protagonizado el PSOE durante mucho tiempo en Anda-
lucía —y que todavía no se han disculpado por ello—. Quiero pedir perdón por haber quebrado la sanidad an-
daluza de una forma irresponsable durante ocho años de mal gobierno, desde 2010 a 2018. Y, pedido perdón 
y reconocida la culpa, quiero decir, señor presidente, que me parecen pocos los 3.100 millones que ha pues-
to usted en sanidad, por ejemplo.

Y, en lugar de eso, nos traen este documento. Yo no sé si lo han visto, se les ha pasado hace poco a los 
medios de comunicación. Miren, en este documento, si quitamos la fecha y alguna referencia de tantos por 
ciento, es que no hay un número. Para negociar los presupuestos sin un número me parece... Le faltan los di-
bujitos para que se pueda entender, pero compromiso cero.

[Aplausos.]
Cero. Miren, un partido político que ha gobernado treinta y siete años Andalucía y que quiere volver a go-

bernar, hombre, debería hacer un documento serio. Debería venir aquí y decirle: Señor presidente, 3.100 mi-
llones en sanidad es poco, queremos que haya 4.000 —porque todavía no han dicho cuánto quieren que 
haya—. Y los 900 millones que faltan tienen que salir de un acuerdo que le vamos a negociar nosotros con 
Sánchez para que le dé un fondo extraordinario a Andalucía. O: Señor presidente, tenga la tranquilidad de 
que se va a negociar en febrero el nuevo marco de financiación y va a llegar lo que le corresponde a Anda-
lucía. O si no lo puede conseguir, porque no es tan fuerte como se cree el señor Espadas, que diga: Mire, no 
puedo aportar ni un euro más, pero quite usted de Fomento tanto o de equis consejería tanto, y lo mete usted 
en sanidad. Pero eso no lo quieren hacer, porque eso exige responsabilidad, y eso les falta. Eso no lo acaba 
de tener claro el Grupo Socialista actual, que se parece mucho al Grupo Socialista de toda la vida.

Por eso, señor presidente, lo que espero es que entre todos seamos capaces de construir un proyecto só-
lido, que defienda la sanidad ahora y para mucho tiempo y que consiste, básicamente, en que usted siga sien-
do presidente de la Junta de Andalucía y que estos señores sigan estando en la oposición.
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Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Nieto.
Turno de intervención del señor presidente.
Señor Moreno Bonilla.

El señor MORENO BONILLA, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

—Muchas gracias, señora presidenta.
Señor Nieto, bueno, quiero, en primer lugar, como no puede ser tampoco de otra manera, agradecer la la-

bor realizada por el Grupo Parlamentario Popular y las muestras de compromiso también permanentes, cons-
tantes, a lo largo de estos dos años y casi diez meses, en mejorar Andalucía, ¿no? Ese es el propósito del 
Grupo Parlamentario Popular, esa ha sido, sin duda alguna, su principal motivación y ha sido una parte esen-
cial de los cambios que se han ido produciendo. A todos y cada uno de los diputados y diputadas que lo inte-
gran, ¿no?, por tanto, mi agradecimiento por delante.

Pero, además, han estado de manera muy activa impulsando reformas en esta Cámara, promoviendo 
diálogo para el acuerdo, muchas horas con otros grupos políticos, con otros grupos parlamentarios, para in-
tentar llegar a acuerdos que han sido claramente satisfactorios para Andalucía, y además el entendimiento, 
siempre buscando el interés general, ¿no? Y todo ello en una legislatura que no ha sido fácil, ¿no?, que no 
ha sido una legislatura sencilla, una legislatura marcada, sin duda alguna, por la catástrofe que ha supues-
to la COVID-19 para Andalucía y para el conjunto del mundo.

Desde que soy presidente del Gobierno andaluz, Andalucía ha pasado por tres momentos diferentes. Sin-
ceramente, creo que en estas tres etapas Andalucía ha dado muestras de un nuevo liderazgo tanto en el ám-
bito económico como el social.

Ahora existe un modelo andaluz que gracias al esfuerzo de toda la sociedad funciona y funciona bien, ha 
funcionado antes del COVID, solo romper inercias despertó las primeras expectativas y oportunidades ya en 
el año 2019. Andalucía cerró 2019 creando más empleo que la media española. Ha funcionado durante los 20 
meses de pandemia, que han sido terribles, terribles para cualquier gobierno y donde Andalucía ha combatido 
el virus con medidas sanitarias, con medidas sociales y con medidas económicas, siempre avaladas por los 
expertos, y con el esfuerzo y responsabilidad de todos y cada uno de los andaluces.

Andalucía fue la primera comunidad en poner en marcha una línea de avales, de garantías, precisamen-
te, para la pequeña y mediana empresa y para los autónomos. 

Andalucía también ha ido por delante en vacunación, vacunando más que muchos países soberanos 
como Grecia, como Suiza o como la propia Austria. Y ahora con la pandemia controlada, que no significa 
erradicada, enfrentamos la recuperación, en un contexto nacional que tengo que decir que de muchas incer-
tidumbres, con el mismo modelo reformista que nos ha dado resultados a lo largo de estas tres etapas.
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No insistiré en indicadores, puesto que ayer y en el día de hoy ya los mencioné, pero sí me gustaría hacer 
constar una novedad. Por primera vez en una crisis Andalucía se mide con las comunidades autónomas con 
mayor capacidad de encabezar la recuperación de nuestro país. Los efectos positivos de este despertar an-
daluz aún no llegan a todos los andaluces y puede haber riesgos de que se pueda entorpecer. Y digo que hay 
riesgo de que se puede entorpecer por la falta de inercia, la falta de reforma, la falta de gobierno, en definitiva, 
que tenemos en el conjunto de España. Un gobierno dividido, un gobierno sin un proyecto claro, un gobierno 
que no hace reformas, lo cual es absolutamente inmovilista, y un gobierno a veces secuestrado por posiciones 
completamente radicales que en nada, en nada, puede beneficiar ni a la economía ni a la sociedad española.

Tenemos problemas por delante, como es el caso de la luz, es el caso de la gasolina, el gasoil, el incre-
mento de los precios, el IPC disparado, el gas, antes de que llegue época invernal y, por tanto, con más frío. 
Y todo eso está suponiendo un coste añadido no solamente para los ciudadanos, sino también para los pro-
pios sistemas productivos.

Ya hay muchas empresas, y no solo una ni dos, que han tenido que parar la producción, que han tenido 
que frenar la producción con los consiguientes ERTE en cada uno de los trabajadores por incapacidad del 
Gobierno de la nación en resolver graves problemas que tenemos en el suministro de la electricidad.

Desde luego, nosotros vamos a seguir trabajando. Es verdad que nos gustaría tener un entorno favorable, 
nos gustaría que las reformas que hacemos en Andalucía se acompasaran con las reformas del Gobierno de 
España, nos gustaría que fuéramos con el mismo objetivo, pero, desgraciadamente, eso parece que no va a 
suceder y tristemente pueden ser un lastre las políticas del Gobierno de la nación para la propia recuperación 
del conjunto del país y, por tanto, también para Andalucía.

Ha hablado usted también de salud. Modernizar la sanidad pública es una prioridad para Andalucía, como 
es una prioridad para cualquier gobierno. El reto ha sido reducir males que son crónicos, crónicos de la sa-
nidad pública, con encima una pandemia en medio, y el compromiso ha sido muy claro, no abandonarlos en 
la recuperación.

La vacuna ha dejado atrás la crisis sanitaria por el COVID, pero no el virus. Seguimos, seguimos prote-
giéndonos, especialmente a los más vulnerables. Nunca en Andalucía se había destinado tanto dinero —se 
ha dicho aquí— para sanidad como con este Gobierno, nunca, lo ha dicho usted, 3.000 millones a lo largo de 
la legislatura. Por eso es incomprensible, absolutamente incomprensible, que ataquen a este Gobierno pre-
cisamente por recortar la política sanitaria.

Eso es como si el Cholo Simeone mañana saca a su área a Griezmann, saca a lo mejor de la casa, y di-
cen: «Es que el entrenador está a la defensiva, es que está a la defensiva», y saca a cinco delanteros. Oiga, 
mire usted, si nosotros estamos poniendo más recursos que nunca, evidentemente, evidentemente, significa 
que estamos haciendo más políticas sanitarias que nunca.

[Aplausos.]
Y eso es una obviedad, una obviedad.
Por tanto, a mí me gustaría también que, por parte del Grupo Socialista, aparte de dar esa primicia inter-

nacional que se dio en el día de ayer de que yo soy del PP, es algo que no se conocía, es primicia internacio-
nal, aparte de esa primicia, me hubiese gustado algún reconocimiento en el ámbito sanitario, algún recono-
cimiento. Oiga, el dinero no sale de las plantas. Se ha hecho un esfuerzo para sacar dinero de un lado y de 
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otro. Y además con una solidaridad entre cada una de las consejerías, para depositar más recursos en sani-
dad. Y eso lo saben todos y cada uno de los consejeros, que saben que han tenido que hacer un esfuerzo, 
quitarse recursos de sus áreas, para darlos a lo que era prioritario, como era el ámbito de la salud.

Y gracias a ese refuerzo presupuestario tenemos una salud mucho más reforzada, con más médicos, con 
más enfermeros, con más tiempo de atención al paciente, con mejores infraestructuras. En cuatro años, ha-
remos el doble de inversión que en los años anteriores. Y donde además no estamos dejando nada atrás, es-
tamos trabajando, por ejemplo, en algo que no se había hecho nunca y que se había olvidado para siempre, 
que había sido modernizar los servicios para adaptarlos a una nueva realidad, la realidad de la salud men-
tal. Una salud mental que ha estado absolutamente orillada y abandonada por parte del anterior Gobierno.

Salud mental que significa ansiedad, depresión, trastorno de alimentación, que no pueden ser invisibles 
porque están sucediendo. Nos hemos ocupado desde el principio, y ahora Andalucía tiene servicios que ni 
siquiera existían hace tres años en materia de salud mental. Unidades especializadas en trastornos de con-
ducta alimentaria, que no existían, y psicólogos clínicos en las unidades de salud mental que trabajan direc-
tamente en los propios centros de salud, con el horizonte de llegar a un profesional por unidad. 

Solamente voy a dar un dato, 106 profesionales más y una inversión de casi cinco millones de euros para 
que esos profesionales estén en los centros de salud.

Y estamos muy atentos a los efectos que ha tenido el COVID, hemos elaborado el primer estudio con da-
tos representativos de sus consecuencias psicológicas —por cierto, ninguna comunidad autónoma de Es-
paña, ninguna, ha dedicado recursos para medir exactamente cómo está la salud mental— de los ciudada-
nos andaluces, después de una pandemia tan grave como la que hemos pasado.

Y, desde luego, hay datos que nos llevan, nos llevan a tener que tomar decisiones y decisiones rápidas, 
porque nos preocupan. Hemos visto cómo han aumentado los niveles de ansiedad, de depresión, de estrés, 
de suicidios, y de manera muy especial también entre personas más jóvenes. Por eso, antes de final de año 
tendrán una oficina de las personas con problemas de salud mental, para dar respuesta a las reclamaciones, 
para compartir sugerencias y para mediar en conflictos. Porque era completamente necesario, completamen-
te necesario para todos y cada uno de los ciudadanos de Andalucía.

[Aplausos.]
Pero además de ese esfuerzo inversor que hemos hecho en el ámbito de la salud pública, que es innega-

ble, o sea, es innegable... Yo lo he dicho muchas veces, a veces las políticas se tienen que basar en las reali-
dades. Cuando uno va contra una realidad es chocar contra un muro de hormigón, y por mucho que uno cho-
que contra un muro de hormigón lo único que puedes hacer es abrirte una cicatriz en la frente porque el muro 
no lo vas a echar abajo. Por eso no entiendo cómo desde el Partido Socialista siguen con una estrategia an-
tigua, obsoleta, fuera de lugar e incomprensible para la mayoría de los ciudadanos de Andalucía, después de 
ver cómo estamos trabajando en el ámbito de la sanidad.

Estamos trabajando también en una gestión eficiente, porque el cambio también es eso. Estamos inmer-
sos en un ambicioso proceso de modernización de servicios, de transformación económica y social. La mi-
rada al futuro requiere suficientes recursos y gastos que sean realistas. Hay que ahorrar, sin perjudicar siem-
pre al ciudadano, y evitar el descontrol, porque, cuando hay descontrol, es el abono para que después haya 
fraude. Y ya lo hemos vivido en nuestra tierra en demasiadas ocasiones.
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Hemos refinanciado préstamos, ahorrando casi cien millones de euros, y no al Gobierno, sino al erario pú-
blico, al contribuyente, al administrado, a los ciudadanos. Una Administración que es más ágil es una admi-
nistración que, definitivamente, es más de fiar por parte del administrado y del ciudadano.

Durante 2019, 2020 y 2021, Andalucía alcanzó las mejores ratios de pago a proveedores. El promedio de 
pago es de 18 días; la media del conjunto de las comunidades autónomas de España es de 24 días. Esto sig-
nifica, sin duda alguna, un importante avance en materia de gestión.

Hemos hecho también una bajada de impuestos. Nuestra fórmula de gestión es clara: ingresar más y gas-
tar menos. Es sencillo. Ingresar más y gastar mejor. Y gastamos mejor gastando menos en lo superfluo y en 
aquello donde se tiraba el dinero durante muchos y muchos y muchos años, sin que tuviera ningún beneficio 
para los ciudadanos y sin subir impuestos.

La bajada de impuestos es el icono del modelo de Andalucía. Nos comprometimos y lo cumplimos. En me-
nos de cuatro años bajamos los impuestos cinco veces; tres rebajas generales en todos los tributos cedidos a 
la comunidad autónoma. Andalucía pasará de estar entre las cinco comunidades autónomas de España que 
más cargan con IRPF —autónomos, pensionistas y trabajadores—, a estar entre las cuatro que menos cobran 
por esas tres actividades.

¿Resultado? Pues, el resultado es el que nosotros preveíamos. Andalucía crece recaudando más y cobran-
do menos en todos los impuestos cedidos. Y voy a poner varios ejemplos: un 61% más en el impuesto de su-
cesiones y donaciones. Quien decía o quien mantiene, desde la izquierda, que bajando los impuestos se limi-
ta la recaudación y, por tanto, los ingresos a la Administración, le tenemos que decir que es una falacia. Y es 
una falacia, una mentira, porque los datos así lo argumentan: 61% más, después de que acabáramos con ese 
terrible impuesto injusto, que fue el impuesto de sucesiones y donaciones, rebajándolo y bonificándolo al 99%. 
Que, por cierto, ahora, por la puerta de atrás, lo quieren subir desde el Gobierno de España, quitándonos la 
capacidad fiscal de la comunidad autónoma.

Pero es que, en el caso de transmisiones patrimoniales y actos jurídicos documentados, ha aumentado 
un 53%. ¿Cómo puede ser que si bajamos los impuestos, subamos la recaudación? Pues, muy sencillo, por-
que bajar impuestos se ha convertido, en Andalucía, en un imán para atraer empleo, sin tener que cargar 
a las familias andaluzas con más presión. Y, como consecuencia de estos estímulos que estamos dando a 
la economía, estamos creando más empleo. Y una buena fórmula para crear empleo es captar inversión, y 
también exportar, vender fuera, que podamos vender nuestros productos fuera.

En dos ejercicios económicos cerrados —los dos únicos de los que disponemos hasta hoy, 2019 y 2020—, 
Andalucía duplica la inversión extranjera recibida, mientras que, en el conjunto de la economía de España, cae. 
O sea, volvemos a repetirlo: Andalucía sube, y el resto de España baja. Algo tendrá que ver con la política que 
se está haciendo por parte del Gobierno de Andalucía.

Estamos creando en Andalucía un microclima de ventajas, con efecto de llamada para la inversión. Es im-
posible que quien venga a crear empleo a nuestra tierra lo haga lo antes posible y lo haga con éxito. Y es muy 
importante que lo haga siempre en nuestra comunidad autónoma. Por eso competimos y tenemos que tener 
más posibilidades que el resto de comunidades autónomas y territorios de Europa. Por eso, tenemos que ba-
jar la presión fiscal y por eso tenemos que poner menos trabas burocráticas. Y, por eso, está la Unidad Ace-
leradora de Proyectos, para agilizar proyectos y acompañar a los inversores hasta que el proyecto ya, de una 
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vez por todas, se pone en marcha. Hay asignados 54 proyectos en las ocho provincias, tanto privados, como 
colaboración público-privada, y se van a crear más de quince mil empleos gracias a esas unidades.

El tejido andaluz demuestra valentía y competitividad en el sector exterior. ¿Cuánto tiempo ha pasado, en 
el que no podíamos hablar de exportaciones, porque Andalucía era pequeñita frente a otras comunidades 
autónomas? Bueno, pues, eso ha desaparecido. Y estamos orgullosos de nuestras empresas y trabajadores. 
Y queremos ayudarles. Ahora, la red exterior de Extenda presta servicio en 12 países más, sin aumentar —
eso sí— el número de sedes.

En los siete primeros meses del año, Andalucía ha recuperado el pulso exportador previo que teníamos 
a la pandemia. En julio de 2021, Andalucía registra el mayor crecimiento entre las comunidades autónomas 
más exportadoras de España, y casi el triple que la media del conjunto del país. Por eso, confío en que la Es-
trategia de Internacionalización de la Economía de Andalucía 2021-2027 —que, por cierto, ya está aproba-
da— va a fortalecer la posición exportadora de Andalucía y de sus empresas.

Quiero también hacer un apartado especial para la agricultura y la pesca; especialmente de la pesca, que 
en el día de ayer no pude dedicarle más tiempo. Ayer dijimos que la agricultura y la ganadería dan muestras 
de su arrojo frente a los distintos vaivenes que hemos tenido a lo largo de los últimos años: la pandemia, el 
clima... Y ahora viene una nueva amenaza. Y si no tenían suficiente los agricultores y ganaderos con el clima, 
con esta sequía pertinaz que tenemos y con la pandemia, ahora nos llega el Gobierno y su PAC, para inten-
tar ya destrozar lo poco que quedaba en marcha.

Si las ayudas de la PAC peligran, peligra el futuro de un gran motor económico, que no es solo para An-
dalucía, sino que es una parte esencial del motor económico de España. Es que si la agricultura andaluza no 
funciona, el 40% de la economía española, en términos agrícolas, no va a funcionar; no va a funcionar. Por 
tanto, cuando se piensa en la PAC desde Moncloa, tienen que pensar en Andalucía, deben pensar en Anda-
lucía y tienen que tener en cuenta a Andalucía.

Estamos juntos en esto de principio a fin. Y, además, vamos a estar juntos —junto con las asociaciones, 
colectivos y organizaciones— ante quien sea y donde sea. También juntos, para que se consiga ser más 
competitivo y para que se consiga ser más fuerte en estos nuevos tiempos. Y, para ello, el primer plan estra-
tégico aprobado, con más jóvenes y con más mujeres en el campo andaluz.

Las ayudas al relevo generacional han servido para que se incorporen 1.500 nuevos agricultores y gana-
deros, en una batalla que parecía perdida en muchos pequeños pueblos de Andalucía, en los que no había 
relevo generacional. Y gracias a esas ayudas, estas explotaciones agrarias van a tener continuidad. Y, por 
tanto, esos municipios no se van a despoblar.

Pronto va a haber una nueva convocatoria, con una línea —de manera muy especial, para la mujer rural— 
para favorecer también la titularidad compartida de esas explotaciones agrícolas.

Y, en materia de pesca, los pescadores andaluces han vuelto a estar a la altura durante la pandemia. Han 
dado servicio, han dado calidad, y ahora nos toca proteger a un sector que es importante en Andalucía para 
el futuro.

Nuestros pescadores tendrán, por primera vez, un programa de prácticas a bordo de los barcos para jó-
venes menores de 30 años en paro. Hasta ahora, muchos de esos nuevos pescadores que queremos que se 
incorporen al sector no tenían la posibilidad de hacer estas prácticas.
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Vamos a renovar —sin duda alguna es el camino—... Vamos a poner en marcha la red de lonjas pesque-
ras digitales de Andalucía, para la venta directa del barco a casa; algo que era muy solicitado también por to-
das las cofradías de pescadores, y que ya se va a hacer una realidad en toda Andalucía, y que va a ser un 
revulsivo para la pesca andaluza.

Y hay todo un movimiento innovador para potenciar el sector agroalimentario también andaluz. A través del 
Ifapa, Andalucía participa en más de cincuenta proyectos completamente innovadores. Y ya está adjudicada 
la plataforma de comercialización del Polo de Innovación Tecnológica de la Agricultura Andaluza, Cita 4.0, que 
está en la provincia de Almería.

Cita especial también para las infraestructuras. La agenda reformista no deja atrás, tampoco, las infraes-
tructuras que se hacen en nuestra comunidad autónoma. Muchos años, demasiados años, donde no se ha-
cía una obra, cuando uno no veía nunca una obra de la Junta de Andalucía. Bueno, pues, ahora hay obras de 
la Junta de Andalucía en las ocho provincias y en todos los rincones de nuestra tierra.

Esa agenda reformista del Gobierno andaluz ha llegado a proyectos, muchos de ellos olvidados. En Al-
mería, por ejemplo, la autovía del Almanzora. Este año termina el tramo Cucador-La Concepción; mucho an-
tes, por cierto, de lo previsto. Y va a culminar que esa gran comarca del Mármol —que es una comarca con 
una enorme capacidad económica y empresarial— pueda competir, y lo pueda hacer también en transpor-
te. Veinte años hace que anunciaron la autovía. Y llegaron a adjudicarla, hasta poner las primeras piedras —
para poner las primeras piedras son unos fenómenos—, pero, al final, sin primeras piedras. Al final, ha teni-
do que venir el Gobierno del cambio para que esa autovía sea una realidad.

Pero podríamos hablar también de Cádiz y de la segunda fase del área logística Bahía de Algeciras, que 
empieza en diciembre, con más de 20 millones de euros de inversión. Podíamos hablar de Córdoba, del de-
sarrollo y comercialización del área logística del Higuerón, también para el próximo año. En Granada, con el 
metro de Granada y los proyectos de ampliación sur y norte, que van a estar redactados después de estar 
olvidados durante muchos años.

O el hecho de que en Huelva la iluminación del puente de Odiel, las obras, que empiezan el año que vie-
ne. Cuántas veces nos han pedido que se ilumine y nadie ha sido capaz de ponerle el cascabel al gato, ge-
nerando también problemas y accidentes.

O en Jaén, la conexión ferroviaria Linares-Vadollano, que avanza a muy buen ritmo, la conexión a la red de 
interés general, ya en obras. Y, en licitación, la redacción del ramal de la estación al parque empresarial San-
tana, para que los trenes de carga de mercancías puedan llegar a ese sector y podamos reflotar, sin duda al-
guna, una de las zonas que más posibilidades y más potencialidades tiene también de Andalucía.

O el hecho en Málaga, el metro del centro histórico, que tendría que haber estado inaugurado el 11 de no-
viembre de 2011, 11 de noviembre de 2011; estamos casi en 2022 y ha tenido que venir, una vez más, el Go-
bierno del cambio a poner las vías, a hacer las obras y a terminar y a culminar ese proyecto, que tanto años 
tiene una cicatriz abierta en el centro de la ciudad.

O en el caso de Sevilla, el metro. Mucho hablar del metro, de la línea 3, pero hemos tenido que venir no-
sotros para rescatarlo, para empezar a redactarlo, para sacar los proyectos adelante y para que podamos te-
ner la línea 3 del metro en Sevilla.

En definitiva, obras, proyectos olvidados, que hemos conseguido desempolvar y ponerlos en funcionamiento.
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Y un último comentario, un último..., dos últimos comentarios.
Uno, relacionado con el agua. Decir que el agua es vital es una obviedad, pero decirlo en una comunidad 

como la nuestra todavía más, porque, además, necesitamos agua para cualquier actividad económica y so-
cial que queramos hacer. Hemos hecho partícipe a la sociedad andaluza, a los agentes económicos y so-
ciales, para alcanzar el Pacto Andaluz por el Agua, que, una vez más, el principal partido de la oposición ha 
abdicado de su principal responsabilidad de tener una actitud constructiva y positiva, y no ha estado en este 
gran acuerdo. Cien medidas, con el apoyo unánime, o casi mayoritario, de las cien medidas que hemos pues-
to encima de la mesa, consensuadas por todos. Y una inversión sin precedentes en modernizar, en mejorar 
nuestro patrimonio hidráulico: 104 millones de euros en automatización y gestión digital de nuestras presas, 
reforzar seguridad, evitar pérdidas de agua, que es algo fundamental, con los pocos recursos que tenemos.

Los recursos es verdad que se agotan, se agotan porque llevamos ya..., no solo este año, sino llevamos 
dos años donde hay menos precipitaciones de las que deberían ser normales. Y, por tanto, nuestra capacidad 
de resistencia y nuestro almacenamiento de agua en distintas cuencas es dura, especialmente en la cuenca 
hidrográfica del Guadalquivir.

Esta semana se inicia el plan de reutilización de agua regenerada, que dotará en Andalucía con 43 hectó-
metros cúbicos de agua. Esto, que están haciendo ya otras naciones del mundo, que hacen los israelíes, que 
es darle distintas vidas al agua, con un doble circuito, tres circuitos, donde se reutiliza el agua en siete, ocho, 
diez ocasiones, ya se puede hacer porque técnica y científicamente ya se ha podido alcanzar y que, sin em-
bargo, en Andalucía no se había hecho absolutamente nada a lo largo de los últimos años.

Empezamos con cuatro actuaciones, también en La Axarquía, y el mes que viene acaba la primera obra 
del decreto de sequía, para aprovechar al máximo el agua de la lluvia. Y usaremos todos los instrumentos 
al alcance para seguir defendiendo algo que es fundamental. Aquí, una vez más, el Gobierno, sin consultar, 
como no puede ser de otra manera, con las comunidades autónomas, ha dicho y ha decidido que va a dele-
gar…, que va a cerrar el trasvase Tajo-Segura, precisamente un trasvase que es fundamental no solamente 
para una parte de Andalucía —especialmente, para la provincia de Almería—, sino que es fundamental para 
toda la cuenca mediterránea: para la región de Murcia y para la Comunidad Valenciana. Y hablo también, por-
que la Comunidad Valenciana necesita agua y necesita también de esos recursos. Bueno, pues se ha tomado 
una decisión que supone que cien mil almerienses, que reciben agua a través del trasvase Tajo-Segura, van 
a dejar de tener agua por decisión unilateral del señor Sánchez. Bueno, pues yo quiero desde aquí decirles 
al señor Sánchez y al Gobierno de España que, desde luego, con toda la determinación del mundo, vamos a 
batallar hasta donde tengamos que batallar para que ese trasvase no se derogue...

[Aplausos.]
... y, por tanto, el agua no se pierda.
Y, por último, señorías, he estado revisando, mientras estábamos en este tramo del debate…, que parece 

que a algunas de sus señorías no les ha entusiasmado esta parte del debate tanto como la de ayer, porque, 
desde luego, no han tenido la presencia que se debía esperar, ¿no? Y creo que hubiera sido positivo, porque, 
al final, creo que escuchar también a todos los portavoces siempre enriquece, siempre uno puede escuchar 
cosas que te pueden agradar más o que te pueden agradar menos, pero cosas, al final, de las que uno pue-
de también entender y comprender.
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Bueno, yo quiero trasladar dos cosas. Una, la primera, que no tiene ningún sentido que se atropelle a An-
dalucía, ninguno. Lo vuelvo a pedir, lo digo de una manera correcta, educada, serena, sin chillar, sin mal en-
cararse con nadie, pero lo digo con toda la firmeza y la determinación. Hoy mismo tenemos otra prueba más, 
otra prueba más de que Andalucía no cuenta en los planes del Gobierno de España, y son ya demasiadas. 
Hoy, el Boletín Oficial del Estado decide que en una de las comunidades autónomas con mayor riesgo de ex-
clusión social, como es Andalucía..., decide que los andaluces no somos aptos, no somos dignos de tener re-
cursos adicionales para luchar contra la exclusión social. Y a mí me gustaría preguntar por qué la Comunidad 
Autónoma del País Vasco puede tener ayudas, por qué la Comunidad Autónoma de Galicia puede tener ayu-
das —que me parece muy bien que tengan ayudas todas, ¿eh?—, la del Principado de Asturias, la Comuni-
dad Valenciana, la Comunidad de Aragón, la Comunidad de Castilla-La Mancha, la Comunidad de Navarra, 
la Comunidad de Extremadura, la Ciudad Autónoma de Ceuta... ¿Por qué todas esas comunidades autóno-
mas pueden tener ayuda y nosotros no? ¿Por qué? ¿Por qué? Yo pregunto. Alguien de la bancada socialis-
ta tendría que decir algo, ¿no? ¿Por qué? ¿O por qué de los municipios afectados...? Quiero defender... No-
sotros no gobernamos en Sevilla, no gobernamos en Sevilla, pero Sevilla tiene barrios…, de los barrios más 
desfavorecidos que hay ahora mismo en España, de los más desfavorecidos que hay en España. Las ayudas 
se las han dado a Madrid y a Barcelona. ¿Por qué en Sevilla no? Ya que el alcalde de la ciudad no es capaz 
de levantar la voz, la voy a levantar yo a favor de los sevillanos.

[Aplausos.]
A favor de los sevillanos, yo levanto la voz, levanto la voz. Yo levanto la voz. No puede ser, no puede ser.
Y no puede ser que a Madrid se le dé —que me parece bien que se les dé a todas las ciudades ¿eh?, que 

me parece bien, pero también a las nuestras—, que a Madrid se le den 10.680.601 euros, que a Barcelona 
se le den 9.319.398 euros y a Sevilla, con el Valme, con Los Pajaritos, con las Tres Mil Viviendas, no se le 
dé un céntimo de euro, y el máximo representante de los ciudadanos de Sevilla no diga ni pío. No puede ser, 
no puede ser.

Por tanto, yo lo que pido, de una vez por todas, al Partido Socialista de Andalucía es que despierten, que 
despierten. Fíjense lo que les estoy pidiendo, que despierten, y que despierten para defender los intereses de 
los andaluces. ¿Que no están de acuerdo con nuestras políticas? Legítimo, completamente. ¿Que les pare-
ce que lo que hacemos nosotros es incorrecto? Legítimo, completamente, y asumimos la crítica. Pero lo úni-
co que les pido es que se pongan en pie de una vez a defender los intereses de todos los andaluces, que no 
puede ser atropello tras atropello tras atropello, sin que haya una solo voz en el socialismo andaluz capaz de 
ponerle frente y dique de contención a las derivas, al maltrato y al machaque de Andalucía de manera cons-
tante, permanente y reiterada.

[Aplausos.]
No puede ser, no puede ser.
Y, miren, yo he estado leyéndome..., y, además, he estado haciendo anotaciones a las propuestas para el 

acuerdo de los presupuestos para Andalucía 2022 que me entregó personalmente el señor Espadas. Yo no 
entiendo, sinceramente, qué es lo que hay aquí que no venga recogido en el presupuesto que ha elaborado 
el consejero de Hacienda.

[Intervención no registrada.]
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No sé si lo han visto, han hablado con el consejero de Hacienda y le han dado los papeles; no sé qué ex-
cusa más van a poner. No hay absolutamente nada, nada, que aparezca en este documento que no venga 
reflejado en el proyecto de presupuestos que ha hecho la Consejería de Hacienda.

¿Qué ha pasado? ¿Qué es lo que ha pasado? ¿Cuál es el problema? ¿Es que el recorte de libertades del 
líder socialista, por parte de Ferraz, ha venido de manera rápida y unilateral, como otros recortes? ¿Qué ha 
pasado para que haya una acción positiva de decir, oiga, estamos dispuestos a negociar, e incluso a acordar 
unos presupuestos, que yo aplaudí y salí a los medios de comunicación diciendo que veía bienintencionado 
el proyecto? ¿Qué ha pasado en estos días para que, a pesar de que batamos récord en inversión en sani-
dad, en educación, en servicios sociales...? Lo que han pedido. Nos pidieron: «Oiga, que no vaya en los pre-
supuestos bajada de impuestos», y hemos quitado la bajada de impuestos.

¿Qué ha pasado? Que a pesar de las facilidades que estamos poniendo, el Partido Socialista no tiene la 
valentía de apoyar estos presupuestos. ¿Qué es lo que ha pasado? El señor Sánchez ha dicho que no, den-
tro de esa autonomía menguante que tiene esta formación política en Andalucía. ¿Es eso? 

Pues yo solamente les digo una cosa: les va a costar más trabajo explicarles a los ciudadanos andaluces por 
qué han dicho no a 1.100 millones de euros en sanidad, no a 600 millones en educación y no a 400 millones en 
servicios sociales, que apoyar los presupuestos que son de reconstrucción, mejora y bienestar de Andalucía.

[Aplausos.]
Les va a costar mucho más trabajo explicarlo.
Pero como al final queremos acordar, como al final queremos acordar, y como prueba de que este Gobier-

no quiere pactar y tiene capacidad de pactar, estamos volviendo a analizar sus propuestas, también aquí, y 
volviendo a analizar sus propuestas de resolución. Y ya les anuncio que vamos a aceptar algunas de sus pro-
puestas de resolución; cosa que es inédita en etapas anteriores, cuando el Partido Socialista y el rodillo no 
aprobaban absolutamente nada.

Vamos a aprobarlas al Grupo Socialista y a otros grupos de la Cámara. Y algunas además relacionadas..., 
curiosamente, no está la portavoz o el portavoz adjunto del grupo...

[Rumores.]
No está, me gustaría referirme... Bueno, le digo al portavoz adjunto, al señor Jiménez, que ejerce de por-

tavoz adjunto habitualmente. 
[Aplausos.]
No están ninguno de los dos, y yo quiero decirles que vamos a aceptar algunas de ellas, relacionadas pre-

cisamente con los presupuestos, como un gesto de que es posible llegar a un acuerdo y de que la puerta está 
abierta, que la puerta está abierta. Si ustedes quieren, pueden. Lo que no sabemos es si pueden.

Por tanto, yo les pido una reflexión, ahora que acabamos este debate del estado de la comunidad. Una 
reflexión al Partido Socialista, en esa situación de análisis que ahora están viviendo. Les pido que reflexio-
nen y que no se equivoquen. Cuando uno apuesta por Andalucía y los andaluces, nunca se equivoca, nunca, 
jamás. Hay dos opciones: apostar por el Partido Socialista y por las cosas internas del Partido Socialista, o 
apostar por los intereses de Andalucía y los andaluces. Tienen una oportunidad de oro.

Desde la máxima humildad, creo que errarán, errarán si no apuestan por Andalucía y los andaluces. Des-
de luego, las puertas de este Gobierno estarán abiertas, esperando sus propuestas y esperando un acuerdo.
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Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, como todos ustedes ya saben, finalizado el debate, se abre ahora un turno de 30 minutos, 
conforme establece el artículo 147 del Reglamento, para que los distintos grupos políticos presenten sus pro-
puestas de resolución.

Son las 11:06, con lo cual dispondrán de hora hasta las 11:36. Tras ello, la Mesa queda convocada en la 
sacristía para proceder a la calificación de las enmiendas. Y volveremos de nuevo a retomar la sesión plena-
ria con el tiempo suficiente para que los distintos grupos puedan estudiar las propuestas de resolución y de-
terminar el sentido de su voto. Y volveremos a retomar el Pleno para que los distintos grupos expliquen sus 
propuestas y después proceder a las votaciones a las 12:30.

[Receso.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, por favor, vamos a comenzar, a reanudar la sesión plenaria.
Señorías, volvemos a reanudar la sesión. Decirles a todos ustedes que la Mesa ha calificado y ha admiti-

do a trámite un total de 175 propuestas de resolución: 35 formuladas por el Grupo Parlamentario Socialista, 
35 formuladas por el Grupo Parlamentario Unidas Podemos, 35 formuladas por el Grupo Parlamentario Vox 
en Andalucía, 35 formuladas por el Grupo Parlamentario Ciudadanos y 35 formuladas por el Grupo Parla-
mentario Popular. Se han presentado también un total de 35 propuestas de resolución formuladas por distin-
tos diputados no adscritos que las mismas, conforme al artículo 147.6 del Reglamento de la Cámara, no pue-
den ser admitidas a trámite. 

Abrimos ahora el turno para la exposición y defensa de las distintas propuestas de resolución...

La señora RODRÍGUEZ-RUBIO VAZQUEZ 

—Disculpe, disculpe, señora presidenta, una cuestión de orden.
Me gustaría que me leyera el artículo al que ha hecho referencia si no le importa.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Yo se lo leo, señora Rodríguez, sin ningún problema.
El artículo 147.6 hace referencia a que terminado el debate, y leo literalmente lo que establece el Regla-

mento de la Cámara. 



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 114 XI LEGISLATURA 28 de octubre de 2021

PLENO

Pág. 39

D
S

PA
_1

1_
11

4

La señora RODRÍGUEZ-RUBIO VAZQUEZ 

—Se lo agradezco.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—«Terminado el debate se sustanciará la sesión, y la Presidencia abrirá un plazo de treinta minutos, du-
rante el cual los grupos parlamentarios podrán presentar a la Mesa propuestas de resolución congruentes 
con la materia objeto del debate y que no signifiquen moción de censura al Consejo de Gobierno. La Mesa 
calificará las propuestas y admitirá aquellas que se atengan al punto anterior».

Si me lo permite ahora, señora Rodríguez, le ruego que nos deje continuar con el debate.

La señora RODRÍGUEZ-RUBIO VAZQUEZ 

—Se lo agradezco y haré entrega de las 35 propuestas al presidente, si no le importa.
Muchas gracias.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías...
[Aplausos.]
Pues, señorías, procedemos ahora al turno de exposición para que los distintos grupos parlamentarios de-

fiendan su propuestas de resolución y la llevaremos a cabo en el mismo orden de intervención que se ha se-
guido en el debate. En consecuencia —ya saben ustedes—, por un tiempo de cinco minutos.

En consecuencia, pues, interviene, en primer lugar, la portavoz del Grupo Socialista, la señora María 
Márquez.

La señora MÁRQUEZ ROMERO

—Muchas gracias, señora presidenta.
Buenos días, señorías.
Señor Moreno, ha dicho usted esta mañana aquí en esta tribuna que va a aprobar parte de las propues-

tas de resolución que ha presentado, que ha planteado el Grupo Parlamentario Socialista. Nos alegramos de 
que, por fin, 28 días después se haya leído usted los papeles y haya comprobado que las propuestas que le 
ha hecho el Partido Socialista, que las propuestas que le ha hecho Juan Espadas, eran unas propuestas se-
rias, trabajadas, realistas y asumibles. En un presupuesto, sobre todo tan cuantioso como el que usted tiene, 
que es el presupuesto más cuantioso de la historia de Andalucía, y en un momento histórico como el que vive 
nuestra tierra. Estamos deseando conocer cuáles son esas propuestas que nos van a aprobar.
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Para nosotros y para nosotras este es un momento muy importante porque, por primera vez, después de 28 
días se van a pronunciar sobre las iniciativas que les hemos planteado. Estamos deseando saber si van a votar 
a favor de un plan de atención primaria consensuado con la Mesa sectorial de salud, no como el que han im-
pulsado. Estamos deseando saber si van a votar a favor de abrir los centros de salud y los puntos de urgencia 
que ustedes cerraron durante la pandemia, si van a apostar por la equiparación salarial de los profesionales sa-
nitarios. Porque usted sabe, señor presidente, que la sanidad pública no va bien. En estos momentos tiene us-
ted en la puerta de múltiples hospitales públicos de Andalucía a la gente manifestándose de nuevo. Es eviden-
te que tiene que cambiar la política sanitaria que está llevando a cabo.

Estamos deseando saber si van a votar a favor de reforzar la educación pública con una equiparación sa-
larial también de los docentes; si van a ampliar la gratuidad de los libros de texto y readmitir a las 73 traba-
jadoras de las escuelas infantiles; si van a reforzar con más presupuestos los servicios complementarios; si 
van a apostar por el alumnado con necesidades educativas específicas. 

Estamos deseando saber si van a votar a favor de nuestras enmiendas para proteger a los más vulnera-
bles con planes integrales para barrios desfavorecidos de nuestra tierra; o si va a defender que la financia-
ción extraordinaria —usted que tanto le gusta hablar de financiación, señor Moreno—, si usted va a defender 
que esa financiación extraordinaria que llega a Andalucía por parte del Gobierno de España y por parte Eu-
ropa, que un porcentaje al menos se destine a los ayuntamientos, tanto de las transferencias que usted tiene 
de las conferencias sectoriales como de los fondos europeos. 

Queremos saber si va a votar a favor de las propuestas que les hemos hecho en el ámbito de los meno-
res, especialmente con la atención temprana y con los abusos que sufren, abusos sexuales que sufren mu-
chos menores en Andalucía. Lo alertó el defensor del menor aquí, en este Parlamento.

Queremos saber si va a votar a favor de nuestras propuestas de empleo. Medidas extraordinarias para 
combatir el paro en Andalucía. Más aun, señor Moreno, después de saber hoy, precisamente, que en España 
se sigue creando empleo, y que en Andalucía tenemos 44.100 parados y paradas más. Es razonable, señor 
Moreno, que con una tasa de desempleo juvenil del 47% cualquier Gobierno debe poner en el centro de su 
acción política todos los recursos posibles para la gente joven. Todos los recursos extraordinarios posibles. 

Queremos también saber si va a votar a favor de que se cumplan leyes. Por ejemplo, la que combate la 
violencia de género, la violencia que sufrimos las mujeres por el simple hecho de ser mujeres. O si usted va 
a cumplir, porque no la está desarrollando, la ley que combate la homofobia y que defiende los derechos de 
las personas LGTBI en Andalucía.

Queremos saber si va a votar a favor de nuestras propuestas de vivienda para garantizar esos 250 euros 
de ayudas a los más jóvenes, a las rentas menores de 23.000 euros al año que ha anunciado el Gobierno de 
España. Las propuestas en el ámbito de la cultura, de la Universidad, del campo andaluz, de las infraestruc-
turas, de los empleados públicos, que viven con agonía permanente desde que usted y su Gobierno cuestio-
naron su trabajo.

Estos son algunos de los muchos ejemplos y algunas de las muchas propuestas que les hemos plan-
teado, señor Moreno Bonilla. Porque dialogar, dialogar no son lentejas, dialogar no es que solo habla us-
ted, señor Moreno Bonilla, dialogar no es hacer un anuncio en esta tribuna; dialogar es sentarse las dos 
partes, ver sus propuestas, ver las nuestras y buscar espacios de entendimiento. Usted ha dicho que va a 
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votar parte de nuestras propuestas y yo le anuncio que el PSOE va a votar parte de las suyas —aunque ya 
le digo que se ha puesto usted poca tarea, porque ha emplazado solo al Gobierno de España—. Pero si es 
verdad que usted va a aprobar medidas del PSOE y que el PSOE va a aprobar medidas del PP, si hay es-
pacio, se cumple lo que hemos defendido desde el momento. Y es que no, el PSOE no se tiene que que-
dar esperando, sino que lo que usted tiene que hacer es llamar a Juan Espadas, que lo está esperando, 
en cuanto…

[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señora Márquez.
Turno de intervención del Grupo Unidas Podemos por Andalucía.
El señor Guzmán Ahumada tiene la palabra.

El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidenta.
Señor presidente, hemos asistido a un nuevo debate sobre el estado de la comunidad en el cual se ha re-

flejado cuál es el sino de este Gobierno: el Gobierno de la agitación y la propaganda para tapar un Gobierno 
cascarón de huevo, un Gobierno inútil para afrontar los problemas de Andalucía. Agitación y propaganda, con 
un publirreportaje en el cual no cabe la Andalucía real, que padece las políticas que usted afronta hacia esa 
minoría que se está beneficiando de que ustedes ocupen los sillones verdes. Agitación y propaganda para ta-
par un Gobierno inútil, que no afronta ninguno de los problemas de Andalucía.

Señor presidente, hoy de nuevo los datos de la EPA nos ponen la cara colorá. Y creo que usted, como pre-
sidente de la Junta de Andalucía, no puede únicamente decir que estos datos son crónicos. Creo que podría 
hacer algo más, ante los datos de desempleo, de precariedad laboral que vive nuestra tierra. Gobierno inútil, 
que se tiene que escudar en excusas vacías de contenido. Y, sobre todo, en unos discursos que, por mucho 
perfil que usted quiera vender, no son ni por mucho menos que moderados. El «España nos roba» es una 
de las frases que cada martes se repite más, después de cada Consejo de Gobierno. Y perdonen que diga: 
¿cómo pueden decir ustedes que España nos roba cuando el año pasado les sobró 206 millones de euros, 
con todo lo que estaba cayendo? ¿Cómo pueden decir que España nos roba, cuando este año, a fecha de 
agosto, han incorporado 2.500 millones de euros y tienen todavía capacidad de incorporar 1.600 millones de 
euros más? ¿Cómo podéis decir «España nos roba», para esconder que no sabéis qué vais a hacer con tan-
to dinero que os está llegando, porque no tenéis un modelo para Andalucía? Porque os encontrasteis el Go-
bierno; os lo encontrasteis. Igual que lo encontrasteis, estáis cometiendo los mismos errores que puede ser 
que otros se los encuentren al futuro.

Por supuesto que en España hay un sistema de financiación injusto, para Andalucía y para otros territo-
rios. Por supuesto, estamos de acuerdo; nuestro grupo está de acuerdo aquí y en Madrid. ¿Lo está Casado, 
lo está Ayuso? No lo sabemos. Es más, viene Casado a Andalucía y usted dice que ese, el tema de financia-
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ción, que es del único tema que usted habla, no son temas para hablarlo con Casado. ¿Con quién lo vamos 
a hablar? ¿Lo hablamos con el vecino del bloque o lo hablamos con nuestros líderes? Porque este proble-
ma hay que arreglarlo en Madrid.

Y hay un plan A: un sistema de financiación justo para todos los territorios. Salió de una comisión de tra-
bajo, un grupo de trabajo del Parlamento; unas conclusiones que votaron Partido Popular, Partido Socialis-
ta e Izquierda Unida-Podemos —ahora mismo, Unidas Podemos; no lo votó Ciudadanos—, donde se decían 
también muchas más cuestiones, como el dumping fiscal, etcétera. Y hoy usted aquí viene con una propues-
ta, su grupo viene con una propuesta trampa, diciendo un fondo transitorio, que no sabemos ni cómo se va 
a hacer ni de dónde ha salido. ¿Por qué no han tenido la capacidad de sentar a todos los grupos del Parla-
mento para ver esa propuesta que ustedes traen aquí? Esa propuesta, ¿cómo se haría? ¿De la tarta que hay 
actualmente se crearía un fondo compensatorio? ¿O se crearía otra tarta? Porque es que, si se crea otra tar-
ta para hacer un fondo transitorio, puede ser que los que ahora no están agraviados se sientan agraviados y 
podamos crear otros problemas. Porque esto, el sistema de financiación, no puede haber diecisiete modelos 
distintos, tiene que haber uno. Por eso, cuando llame usted a Casado, por favor, dígalo.

Y por último, hablando de financiación, usted no puede mentir como lo hizo ayer. Porque usted ayer, o 
mintió o no conoce la realidad, y ambas cosas son muy preocupantes para un presidente. Usted dijo ayer 
que Andalucía necesitaba llegar al 1,1 del déficit y que España le aplicaba el 0,6. Señor presidente, que se 
lo diga el señor Bravo: las reglas fiscales están suspensas. El señor Bravo quería que ese 0,6 fuese una ley, 
pero no, es una tasa de referencia. Si usted considera que el 0,6 es un recorte, eleve el déficit al 1,1, por-
que lo puede hacer. Y empezará a entrar en esa Andalucía suya, la Andalucía que se queda fuera de su 
publirreportaje.

Muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Ahumada.
Turno de intervención del Grupo Vox en Andalucía.
El señor Rodrigo Alonso tiene la palabra.

El señor ALONSO FERNÁNDEZ

—Señorías, buenos días.
Señora presidenta.
Gracias, señor presidente.
Miren, en Vox no poseemos la verdad, pero créame cuando le digo que vivimos en la verdad. No estamos 

de acuerdo con este Gobierno porque tenemos convicciones. Nosotros somos un partido, Vox, que cuando 
se sube a una tribuna y promete una cosa, después la cumple. Y no utilizamos nunca como herramienta po-
lítica la mentira.
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En sanidad, por ejemplo, aquí se han dicho muchas cosas: «Se ha hecho un grandísimo esfuerzo en sani-
dad» —faltaría más, después de una pandemia—. Pero no se ha hablado de que los centros de salud en ve-
rano han estado cerrados por culpa de este Gobierno, por falta de previsión.

La atención primaria es un auténtico desastre. Y no lo dice el que aquí habla ni ese Grupo Parlamentario 
Vox, lo dice la gente, lo dicen los ciudadanos. Cuando llaman por teléfono a Salud Responde, Salud no res-
ponde; el teléfono de atención no responde.

Aquí se ha dicho que el SAS ya no puede hablar de temporalidad. Debe de subir aquí y pedir perdón a to-
dos y cada uno de los sanitarios que están con trabajos temporales y los interinos; aquí debe de pedir perdón.

Se ha habla de los salarios de los sanitarios: no se ha subido el salario de los sanitarios; eso es ni bueno 
ni malo, eso es mentira.

Ustedes siguen con las mismas políticas del PSOE. No les importa para nada la violencia intrafamiliar, 
no les importa en absoluto. El teléfono de atención a la violencia intrafamiliar nadie lo conoce. ¿Por qué? 
Porque ustedes utilizan Canal Sur para hacer publicidad institucional, pero no para dar a conocer este 
teléfono.

[Aplausos.]
Si quiere, hablamos de educación. Se sigue adoctrinando en las aulas, se sigue adoctrinando en las au-

las: «Masculinidades en positivo». Esto es lo que está haciendo el Gobierno de la Junta de Andalucía, la mis-
ma política que hacía el PSOE.

Y no se han suprimido las zonas educativas, como exigió Vox y como se pactó. Y no se ha fomentado el 
bachiller concertado, como se exigió y como se pactó. Y no se ha dado la libertad a los padres para decidir 
sobre la educación de sus hijos, como se pactó y como se prometió.

[Aplausos.]
Hasta los inspectores de educación tienen sometidos a los profesores, porque les importa más que la es-

tadística del suspenso no llegue a la opinión pública. Están acosando a los profesores para que no suspen-
dan a nuestros hijos.

Si quiere, hablamos de Administración paralela. ¿Dónde está el plan de reordenación del sector público, 
prometido y pactado? ¿Dónde está un plan de reordenación, que tenía que estar aprobado como consecuen-
cia de las auditorías que solo Vox, solo Vox exigió, y que están encima de la mesa? ¿Qué es lo que estamos 
tapando? Esa connivencia con el PSOE, en la que le estamos tendiendo la mano, ¿a qué se debe? ¿Qué ha 
resultado de esas auditorías, que tienen que tapar sus vergüenzas? No han agilizado para nada los trámites 
administrativos, sí algunos, otros no.

Pero en empleo... Si quiere hablamos de empleo, vamos a hablar de empleo. El mismo paro que con el 
PSOE, descontando la pandemia seguimos teniendo el mismo problema estructural. Usted ha venido aquí 
a decir, el presidente de la Junta de Andalucía viene aquí a regalar 220 millones de euros para el empleo jo-
ven, de los cuales la mitad van a seguir gestionando ayuntamientos y entidades sin ánimo de lucro. Planes 
que ya se ha constatado en el tiempo que lo único que traen es precariedad e inestabilidad y sueldos de mi-
seria. Eso es lo que traen esos planes, y nosotros decimos que los verdaderos generadores de empleo son 
las pymes y los autónomos. Y eso está firmado en un documento, y ustedes no están cumpliendo. Se fueron 
con UGT al Congreso y les dijeron: «Sois esenciales para la recuperación», palabras textuales del presiden-
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te de la Junta de Andalucía. Y después, cuando se baja de ese alarde con UGT, les concede un aplazamien-
to de pago de 40 millones de euros a 15 años, sin aval ninguno.

[Aplausos.]
Si quiere hablamos de agricultura. En agricultura, las competencias son de otros. No, el Partido Popular 

votó en Bruselas el sí a la PAC, el sí a la Agenda 2030, el sí a los objetivos de desarrollo sostenible que hoy 
aquí está sufriendo nuestro sector primario. Y no se puede estar del lado de los agricultores y a la vez abra-
zar la Agenda 2030 porque es totalmente incompatible.

Y en materia de agilidad, miren, las ayudas de la DANA las han dado dos años después y han dejado a 
la mitad fuera.

[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias.
Turno de intervención del Grupo Parlamentario de Ciudadanos.
El señor Enrique Moreno tiene la palabra.

El señor MORENO MADUEÑO

—Muchas gracias, presidenta.
Buenos días, señorías.
Ya han terminado los portavoces del caos, señor presidente, unos por intereses o porque creen que les va 

bien para sus intereses partidistas —usted y yo sabemos que se equivocan— y otros por sus ansias electo-
ralistas, y también se equivocan. A mí me decían hace tiempo: «Cuando el adversario coge el camino equivo-
cado no lo entretengas». El problema es que el camino equivocado perjudica a Andalucía y a los andaluces.

[Aplausos.]
Por eso queremos que recapaciten. Ahora nos toca el turno a aquellos que defendemos los intereses de 

los andaluces.
Y, bueno, también olvidan que ha habido una pandemia por medio, fíjese qué detalle para obviar. Tres 

años casi ya de gobierno, políticas y ejecución de gobierno muy previsibles, señor presidente, cumplir aque-
llos acuerdos de gobierno que se firmaron entre Ciudadanos y Partido Popular, con 90 medidas muy impor-
tantes, que se están cumpliendo porque son las que defienden los intereses de los andaluces. Lo que no co-
nocíamos hace tres años eran los resultados, y los resultados son los siguientes, ya lo ha dicho usted en es-
tos días en numerosas ocasiones: refuerzo y blindaje de los servicios públicos esenciales —la sanidad, la 
educación, las políticas sociales—.

 Andalucía es líder en creación de autónomos, porque se han puesto las condiciones, porque se ha gene-
rado confianza y porque los autónomos lo han podido valorar. Y tan importante es generar esas posibilidades 
para ir creando autónomos como para que mantengan su actividad, porque es importante recordar que nue-
ve de cada diez autónomos en Andalucía que crean su negocio lo mantienen al cabo de dos años.
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El 29% de los españoles que han encontrado un empleo son andaluces. Líderes en datos del sector tu-
rístico, líderes en exportaciones. El PIB en Andalucía crece por encima de la media nacional y europea, 
un 6,1%. En definitiva, unos datos económicos y unos datos en empleo muy importantes.

Y, señorías, en este sentido van nuestras propuestas de resolución. Por un lado, seguir instando al Go-
bierno andaluz para que continúe trabajando en este mismo sentido: seguir blindando los servicios socia-
les esenciales, los recursos públicos esenciales —la sanidad, la educación, la dependencia—; seguir bajan-
do impuestos; seguir invirtiendo y haciendo reformas en políticas de empleo, formación profesional, depor-
te, agricultura.

Y, por otro lado, exigir al Gobierno de España, señor presidente, que deje de maltratar ideológicamen-
te a Andalucía, yo ya lo decía la semana pasada con la proposición no de ley de la PAC. Mi compañe-
ra, la portavoz, señora Pardo, ha enumerado numerosos agravios que sufrimos en Andalucía; yo lo llamo 
maltrato ideológico a Andalucía. Curiosamente, el Grupo Socialista y todos los grupos votaron a favor de 
esa proposición no de ley, que hacía recapacitar a este grupo para defender los intereses de los agricul-
tores y de los ganaderos, y ahora en las propuestas de resolución vuelven a hacer todo lo contrario. Pero 
es que se callan en asuntos tan importantes como la financiación autonómica, donde perdemos mil millo-
nes de euros anuales todos los andaluces, cuatro millones de euros diarios, ya lo ha dicho usted en nu-
merosas ocasiones.

En materia de fondos europeos necesitamos una participación real y efectiva de las comunidades autó-
nomas y de las entidades locales.

El Pacto Nacional por la Educación. Atender las necesidades de Andalucía en materia de dependencia. In-
fraestructuras ferroviarias, infraestructuras hidráulicas. Reactivar también el Plan Nacional de Vivienda, aca-
bar con esa ley y paralizar esa ley de vivienda.

Y continuar eliminando los impuestos. Proponemos en nuestras propuestas de resolución eliminar el im-
puesto de patrimonio. Como todos conocen, este Gobierno de la Junta de Andalucía ha eliminado el impues-
to de sucesiones y donaciones, ha reducido actos jurídicos documentados, IRPF, impuesto de transmisiones 
patrimoniales, y proponemos la eliminación del impuesto de patrimonio.

Las propuestas de resolución del PSOE muchas de ellas van en el sentido en el que ya está trabajan-
do el Gobierno de la Junta de Andalucía, por eso, efectivamente, tenemos que apoyarlas; pero echamos 
en falta esas, las que defienden a Andalucía de ese maltrato ideológico que estamos sufriendo todos los 
andaluces.

Y Unidas Podemos, curiosamente, propone la gratuidad de cero a tres años en la escuela infantil, cuando 
se abstuvo hace tan solo un mes...

[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Gracias, señor Moreno.
Turno del Partido Popular.
El señor Pablo Venzal tiene la palabra.
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El señor VENZAL CONTRERAS

—Gracias, señora presidenta.
Señor presidente.
Bueno, yo creo que ha quedado claro en el debate del estado de la comunidad que hay un Gobierno del 

cambio que está ocupado en la profunda transformación social de Andalucía para que llegue la mejora de la 
calidad de vida a los ciudadanos; a los jóvenes, con las propuestas para jóvenes; a la protección a nuestros 
mayores; a los emprendedores, a las pequeñas y medianas empresas. En definitiva, que llegue a todos. Mien-
tras otros están más ocupados en la confrontación, en la crispación, en el insulto, en elevar la voz.

Nosotros tenemos propuestas concretas, somos un partido dialogante, que no solo tiende la mano, sino 
que, además, lo demuestra. Jamás en la historia de este Parlamento se le van a aprobar a la oposición, a 
las 105 propuestas de resolución que ustedes van a hacer entre los tres grupos, más del 50% de las pro-
puestas, jamás. Y eso es mano tendida, talante y querer construir entre todos Andalucía.

[Aplausos.]
Nosotros, señorías, somos un grupo que decíamos lo mismo cuando éramos oposición con la financia-

ción autonómica que lo decimos ahora. El Gobierno del Partido Popular, del señor Rajoy, acordó en la Con-
ferencia de Presidentes un calendario de trabajo, y lo cumplió. Puso encima de la mesa el informe de exper-
tos, les dio traslado a las comunidades autónomas para que alegaran, y en ese ínterin llegaron ustedes. ¿Y 
qué es lo que han hecho? Aparcar algo que es fundamental para Andalucía y para el bienestar de los anda-
luces. Y mientras no impulsen ese trabajo toda su crítica, toda su acción política está desvirtuada, porque es-
tán negándoles a los andaluces lo que les corresponde.

Nos están negando, están siendo un problema, con los fondos Next Generation. Están siendo ustedes un pro-
blema con el déficit inverso. Están siendo ustedes un problema con la sanidad, ¿cómo pueden haber eliminado 
el fondo COVID? Y alegan que no se contrata gente. Miren, la única verdad es que de los 20.000 trabajadores 
que este Gobierno impulsó para luchar contra la pandemia, 12.000 se van a contratar, y los otros 8.000 van a una 
bolsa, una bolsa que tiene prevista una oferta pública de 10.173 trabajadores, donde la inmensa mayoría de los 
celadores, donde la inmensa mayoría de los profesionales van a encontrar un puesto de trabajo. Esa es la úni-
ca verdad y no manipulen. Y ahí estamos, en mejorarles la vida y las condiciones a los profesionales sanitarios. 

¿No se acuerdan ustedes de las mareas y las batas blancas? ¿No se acuerdan ustedes del agravio com-
parativo y las retribuciones de los profesionales? La inmensa mayoría de los sanitarios, de los ATS, van a te-
ner trabajo y van a seguir trabajando o en educación. La permanente mejora que estamos implementando en 
los recursos. Este presupuesto vuelve a incrementar exponencialmente. ¿Y le van a decir ustedes que no a 
todo eso? ¿O qué decir de la política que estamos llevando a cabo en agricultura, poniéndonos al frente de 
las reivindicaciones de los agricultores? 

No es cierto, señor Rodrigo, que el PP votara en contra en el Parlamento Europeo al reglamento de la Mesa, no 
es verdad, al reglamento que sirve para la PAC. No es cierto, señor Rodrigo. Y somos nosotros los primeros que 
reivindicaciones una financiación justa. Aquí se habla mucho, pero la única verdad es que ustedes, partidos de la 
oposición, tanto Vox como Podemos, no han hecho ni sola propuesta de resolución en torno al turismo. Es sorpren-
dente, ni una sola, cuando es algo estructurante. Pues nosotros pedimos una rebaja del IVA, un plan de turismo.
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Podría estar hablando toda la mañana de las propuestas que tenemos, el municipalismo, en políticas so-
ciales. ¿Qué ocurre de su reivindicación en materia de financiación de la dependencia? Ahí estamos noso-
tros, ustedes no dicen nada. O en cultura reivindicaban, por ejemplo, una ley de mecenazgo, ya se han olvi-
dado de ella, que es importante y estructural para nuestros emprendedores en materia cultural.

Ustedes tenían un discurso cuando eran Gobierno y ahora tienen el distinto. A nosotros no se nos pue-
de acusar de eso. Nosotros estamos involucrados en ayudar y mejorar a los andaluces. Puede que este tri-
mestre haya sido un mal mes para el desempleo en Andalucía, pero tengan ustedes presente que el inte-
ranual se está creando empleo y se está haciendo que Andalucía sea más competitiva y sea más atracti-
va, y hemos bajado la presión fiscal, porque Andalucía lo necesita para poder atraer inversiones. Y ahora, 
a través de la gestión, estamos involucrados en bajar el esfuerzo fiscal, para que las rentas per cápita su-
ban. Y hemos ofrecido unos presupuestos que sean de consenso para todos ustedes. ¿Y saben ustedes 
la única verdad? Yo se la voy a decir, que le falta una disposición final a los presupuestos que digan «de-
nos tiempo, señor presidente, y convoque usted en noviembre las elecciones cuando toque», y todo lo de-
más son excusas.

Y a los señores de Vox un consejo. Miren, en la vida un ser humano y cualquier ser vivo tiene una etapa 
de crecimiento, pero a partir de un punto, si uno come mucho lo único que consigue es un atracón, no le sien-
ta bien. No tengan prisas, quieran construir con Andalucía, sean propositivos y siguen en la senda de la me-
jora. Porque Andalucía nos necesita a todos. Y hoy aquí el único que ha tenido la mano y que ha escuchado 
y que ha sido propositivo ha sido el Partido Popular.

Nada más y muchas gracias.
[Aplausos.]

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Señorías, sin que nadie se mueva de su escaño, les ruego a todos que tengamos un poco de paciencia, 
porque se están terminando de hacer, con los servicios de la Cámara, las distintas agrupaciones de voto. En-
tonces, les ruego a ustedes unos breves minutos de paciencia.

Señorías, antes de empezar las votaciones, y como esta mañana he tenido el recordatorio para el que fue 
miembro de esta Cámara durante muchísimos años, don Isaías Pérez Saldaña. Ahora, aprovechando que es-
tamos todo el plenario, les rogaría a todos ustedes que guardáramos un minuto de silencio.

[Minuto de silencio.]
Muchísimas gracias.
[Aplausos.]
Señorías, tienen todos ustedes las plantillas que han elaborado los servicios de la Cámara, con los distintos...

El señor MORENO MADUEÑO

—Señora presidenta, veinte segundos, porque no nos ha dado tiempo; acabamos de recibir la plantilla. 
Veinte segundos.
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La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Vale, vale.
Señorías, ¿podemos comenzar ya o…? ¿Sí?
[Rumores.]
¿No? ¿Estamos ya todos?
¿Alguien me pide más tiempo, o podemos iniciar ya las votaciones?
Bueno, pues, señorías, comenzamos las votaciones. En primer lugar, vamos a votar las propuestas de re-

solución del Grupo Parlamentario Socialista.
El bloque uno sería el punto 1, 8 y 26.
El bloque dos, el punto 2, 4, 5, 14, 17, 18, 20, 22 al 25, 29, 30, 32 al 35.
El bloque tres, el punto 3, 7, 13, 15, 16, 19 y 27.
El bloque cuatro, el punto 6.
El bloque quinto, el punto 9 y 21.
El bloque seis, el punto 10.
El bloque siete, el punto 11, 12 y 31.
Y el bloque ocho, el punto 28.
Votamos en primer lugar, señorías, el bloque número uno. 
Señorías, se inicia la votación.
Señora Márquez, ¿su voto delegado?

La señora MÁRQUEZ ROMERO

—Sí.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Si le parece, en lo sucesivo, señora Márquez, para no estar preguntándole constantemente, daré el voto 
delegado en el sentido que formule su grupo. ¿Le parece?

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado por unanimidad.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número dos.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 39 votos a favor, 56 vo-

tos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número tres.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 85 votos a favor, 11 en con-

tra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cuatro.
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Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 40 votos a favor, 45 vo-

tos en contra y 11 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cinco.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 51 votos a favor, 1 voto en 

contra y 44 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número seis.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 40 votos a favor, ningún 

voto en contra y 56 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número siete.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 51 votos a favor, 45 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el último bloque, el número ocho.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 40 votos a favor, 11 votos 

en contra y 45 abstenciones.
Señorías, votamos a continuación las agrupaciones de voto del Grupo Unidas Podemos.
En primer lugar, el bloque número uno sería el punto 1, el punto 3, el punto 5, 14, 15, 20, 23, 29 y 30.
El bloque número dos sería el punto 2, 28, 31 y 32.
El bloque número tres, el 4 y el 9.
El bloque número cuatro, el punto 6.
El bloque número cinco, el 7, el 13, el 21 y el 26.
El bloque número seis, el punto 8, 12, 16, 24 y 25.
El bloque número siete, el punto 10, 11, 22 y 35.
El bloque número ocho, los puntos 17 al 19.
El bloque número nueve, los puntos 27 y 33.
El bloque número diez, el punto 34.
Ahora ya, señora Márquez, su voto se sumará directamente en la pantalla.
Señorías, votamos, en primer lugar, el bloque número uno.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 39 votos a favor, 56 vo-

tos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número dos.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 39 votos a favor, 11 votos 

en contra y 45 abstenciones.
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Votamos a continuación, señorías, el bloque número tres.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 50 votos a favor, 2 votos 

en contra y 43 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cuatro.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 84 votos a favor, ningún 

voto en contra y 11 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cinco.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado por unanimidad.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número seis.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 49 votos a favor, 46 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número siete.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 84 votos a favor, 11 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número ocho.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 39 votos a favor, 45 vo-

tos en contra y 11 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número nueve.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 6 votos a favor, 56 votos 

en contra y 33 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número diez.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 39 votos a favor, ningún 

voto en contra y 56 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, las propuestas formuladas por el Grupo Parlamentario Vox.
El bloque número uno sería el punto 1.
El bloque número dos, el punto 2 y el 25.
El bloque número tres el punto 3.
El bloque número cuatro, del 4 al 6, el 8, el 10, 16, del 19 al 24 y el 27.
El bloque número cinco, el punto 7, el 13, el 30 y el 35.
El bloque número seis, el 9, el 11, el 12, 14, 15, 17, 18, 26, 28, y del 31 al 34.
Y el bloque número siete, el punto 29.
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Votamos, en primer lugar, señorías, el bloque número uno.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 44 votos a favor, 6 votos 

en contra y 45 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número dos.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 89 votos a favor, 6 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número tres.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 11 votos a favor, 51 vo-

tos en contra y 33 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cuatro.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 57 votos a favor, 38 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cinco.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 11 votos a favor, 39 vo-

tos en contra y 45 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número seis.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 11 votos a favor, 84 vo-

tos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número siete.
Señorías, se inicia la votación. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 11 votos a favor, 84 vo-

tos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, las propuestas formuladas por el Grupo Parlamentario Ciudadanos.
Los distintos bloques de agrupación serían:
El bloque uno, el punto 1 y el 21.
El bloque dos, el punto 2 y 25.
El bloque tres, puntos 3, 4 y 33.
El bloque cuatro, el punto 5, 29 y 34.
El bloque número cinco, el punto 6, 17, 18, 20 y 35.
El bloque número seis, el punto 7, 8, 11, 14, 19, 22 y 24.
El bloque número siete, el punto 9 y del 30 al 32.
El bloque número ocho, el punto 10 y el 26.
El bloque número nueve, el punto 12
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El bloque número diez, el punto 13.

El bloque número once, el punto 15.

El bloque número doce, el punto 16.

El bloque número trece, el bloque..., 23.

El bloque número catorce, el punto 27.

El bloque número quince, el punto 28.

Votamos, en primer lugar, señorías, el bloque número uno.

Señorías, se inicia la votación. 

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 45 votos a favor, 50 vo-

tos en contra, ninguna abstención.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número dos.

Señorías, se inicia la votación. 

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 78 votos a favor, 11 votos 

en contra y 6 abstenciones.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número tres.

Señorías, se inicia la votación. 

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 56 votos a favor, 33 votos 

en contra y 6 abstenciones.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número cuatro.

Señorías, se inicia la votación. 

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 84 votos a favor, 11 votos 

en contra, ninguna abstención.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número cinco.

Señorías, comienza la votación.

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado por unanimidad.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número seis.

Señorías, se inicia la votación.

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 56 votos a favor, 39 votos 

en contra, ninguna abstención.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número siete.

Señorías, se inicia la votación.

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 51 votos a favor, 44 votos 

en contra, ninguna abstención.

Votamos a continuación, señorías, el bloque número ocho.

Señorías, se inicia la votación.

El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, 44 votos 

en contra y 6 abstenciones.
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Votamos a continuación, señorías, el bloque número nueve.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 78 votos a favor, 17 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número diez.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 88 votos a favor, ningún 

voto en contra y 6 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número once.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 62 votos a favor, 33 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número doce.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, 38 votos 

en contra y 11 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número trece.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, ningún 

voto en contra y 50 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número 13.
Señorías, se inicia la votación.

La señora PÉREZ RODRIGUEZ

—Perdone, presidenta, ¿podría aclararnos? Es que ha repetido dos veces el mismo número de bloque.

La señora BOSQUET AZNAR, PRESIDENTA DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

—Pero no lo he repetido, señora Pérez, he dicho bloque trece. 
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 44 votos a favor, 6 votos 

en contra y 21 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número catorce.
Un momento, porque me dicen los... Yo también tenía unas cuentas hechas, pero... No, no.
Señorías, votamos a continuación, para que no haya duda, la agrupación número catorce. 
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, 6 votos 

en contra y 44 abstenciones.
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Y votamos por último, señorías, la agrupación número quince.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 55 votos a favor, ningún 

voto en contra y 39 abstenciones.
A continuación, señorías, votamos las propuestas del Grupo Parlamentario Popular.
Los distintos bloques de agrupación serían:
El bloque número uno, sería el punto 1, 24 y 26.
El bloque número dos, el punto 2.
El bloque número tres, el punto 3 y 4.
El bloque número cuatro, el punto 5 y 35.
El bloque número cinco, el punto 6, 17, 18, 20.
El bloque número seis, el punto 7, 8, 11, 14, 19, 27, 32 y 33.
El bloque número siete, el punto 9.
El bloque número ocho, el punto 10, 22 y 30.
El bloque número nueve, el punto 12.
El bloque número diez, el punto 13 y 34.
El bloque número once, el punto 15.
El bloque número doce, el punto 16, 21, 23 y 25.
El bloque número trece, el punto 28 y 31.
El bloque número catorce, el punto 29. 
Votamos en primer lugar, señorías, el bloque número uno.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido rechazado, al haber obtenido 45 votos a favor, 50 vo-

tos en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número dos.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 78 votos a favor, 11 votos 

en contra y 6 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número tres.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 56 votos a favor, 33 votos 

en contra y 6 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cuatro.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 83 votos a favor, 12 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número cinco. 
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado por unanimidad.
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Votamos a continuación, señorías, el bloque número seis. 
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 56 votos a favor, 39 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número siete.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 51 votos a favor, 44 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número ocho.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, 44 votos 

en contra, 6 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número nueve. 
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 78 votos a favor, 17 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número diez.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 89 votos a favor, ningún 

voto en contra y 6 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número once.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 62 votos a favor, 33 votos 

en contra, ninguna abstención.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número doce.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 45 votos a favor, 39 votos 

en contra y 11 abstenciones.
Votamos a continuación, señorías, el bloque número trece.
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 55 votos a favor, ningún 

voto en contra y 40 abstenciones.
Y votamos, señorías, el último bloque de agrupación, que es el bloque número catorce. 
Señorías, se inicia la votación.
El resultado de la votación es el siguiente: ha sido aprobado, al haber obtenido 56 votos a favor, 39 votos 

en contra, ninguna abstención.
Señorías, se levanta la sesión.
[Aplausos.]
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